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Образование

— тенденции —

Две крепости
Министерство образования и на-
уки РФ было разделено в мае ны-
нешнего года, официальные по-
ложения об этом были утвержде-
ны 1 августа. Вместо одного ведом-
ства появились два: Министерст-
во просвещения и Министерст-
во науки и высшего образования. 
Первое занимается сферой обще-
го, среднего профессионального и 
дополнительного образования, а 
также вопросами опеки, социаль-
ной защиты детей и воспитания 
несовершеннолетних. Второе от-
вечает за высшие учебные заведе-
ния и развитие науки в целом, на-
пример за создание наукоградов, 
а также решает вопросы интеллек-
туальной собственности.

Такое распределение полно-
мочий и обязанностей «позволит 
лучше сконцентрировать наши 
возможности по развитию и од-
ной системы образования, и дру-
гой системы образования», счита-
ет премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев.

По словам доктора экономиче-
ских наук, профессора, директо-
ра центра финансовых исследо-
ваний Российского экономиче-
ского университета имени Пле-
ханова Наталии Казаковой, сей-
час оба министерства работа-
ют над формированием структу-
ры и программы деятельности. 
«В частности, каждым министер-
ством должна быть разработана 
своя концепция деятельности и 
стратегия развития на среднес-
рочную и долгосрочную перспек-
тиву»,— говорит эксперт.

Если смотреть на сферу высше-
го образования, то министр нау-
ки Михаил Котюков обозначил 
четкие ориентиры, продолжает 
госпожа Казакова. Стратегиче-
ский ориентир — войти в десят-
ку стран—лидеров по присутст-
вию национальных вузов в гло-
бальном рейтинге «Топ-500 луч-
ших университетов мира». В свя-
зи с чем первоочередным крите-
рием оценки деятельности вузов 
в ближайшем будущем станет в 
том числе развитие международ-
ных связей с зарубежными вуза-
ми и научными организациями, 
прогнозирует эксперт. Но этим 
дело не ограничится.

«Во-первых, от нас ждут новых 
методик преподавания, основан-
ных на использовании кейсовых 
и информационных технологий. 

Во-вторых, практикоориентиро-
ванных подходов к организации 
учебного процесса и подготовке 
выпускных квалификационных 
и научно-квалификационных ра-
бот. Третье — это активное вовле-
чение работодателей в процесс 
подготовки кадров, а студентов 
— в профессиональную деятель-
ность через использование си-
стемы стажировок. Кроме того, 
по моему мнению, должна повы-
ситься грантовая активность ву-
зов: создание временных науч-
ных коллективов, поддержка кре-
ативных студентов, разработка 
творческих проектов на конкурс-
ной основе и тому подобное»,— 
перечислила Наталия Казакова.

Что касается влияния разде-
ленного Минобрнауки на шко-
лы, то и в отношении этого спе-

циалисты также настроены опти-
мистично. «В большинстве разви-
тых стран, где системы образова-
ния огромных масштабов, при-
нято разделять ведомства, зани-
мающиеся высшим образовани-
ем, и министерство, курирующее 
школы,— пояснил ректор РУДН 
Владимир Филиппов.— В Рос-
сии теперь то же самое. Разделе-
ние Минобрнауки означает, что 
школы получат больше точечно-
го внимания. При старом форма-
те на первом месте были услов-
но академики, потом ректоры и 
только на последних местах — 
директора школ. Теперь у дирек-
торов, можно сказать, появилось 
свое министерство».

Ранее президент РФ Владимир 
Путин подписал майский указ, 
в котором подчеркнул необхо-
димость повышения мотивации 
школьников к обучению и вовле-
ченности в образовательный про-
цесс. Этим также должно заняться 
Минпросвещения.

Кроме того, надеются экспер-
ты в сфере образования, наконец-

то будет на должном уровне вес-
тись работа с родителями, кото-
рые при прежней структуре зача-
стую оказывались фактически от-
ключены от сферы образования.

Образование  
на «пять»
Если говорить о государственной 
политике в сфере образования в 
целом, то его финансирование не 
претерпело существенных изме-
нений. Более того, было приня-
то решение развивать новые на-
правления. «Например, если гово-
рить о РУДН, то это тематика разви-
тия экспортного потенциала рос-
сийского образования. Государст-
во ставит задачу увеличить число 
иностранных студентов с 250 тыс. 
в этом году до 720 тыс. через семь 
лет. А если мы готовы экспортиро-
вать образование, то, значит, у не-
го хороший уровень»,— говорит 
Владимир Филиппов.

Кредит доверия российскому 
образованию выдан не зря, про-
должает ректор РУДН. «Наше об-
разование высоко котируется во 

всем мире, потому что есть опре-
деленная гарантия качества. 
У нас априорное определение 
стандартов образования на всех 
уровнях. Заранее ясно, какой пе-
речень дисциплин, сколько ча-
сов и даже какие компетенции 
должны быть в рамках каждой 
специальности».

Этого нет во многих зарубеж-
ных системах образования, где 
каждый университет самостоя-
тельно определяет программу. 
Например, в 19 американских 
университетах по специальности 
«журналистика» общих дисци-
плин всего две — история США 
и английский язык. «В россий-
ской системе образования такое 
невозможно: у нас госстандарта-
ми гарантирован определенный 
уровень. И требования, включая 
условия обучения, очень жест-
ко проверяются аккредитаци-
онными комиссиями: от Рособр-
надзора до региональных орга-
нов контроля качества образова-
ния»,— отмечает госпо-
дин Филиппов.
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В начавшемся учебном году российскими школами будет заниматься отдельное ведомство —  
Министерство просвещения. Как это повлияет на среднее образование, к каким нововведениям стоит  
готовиться ученикам и педагогам, а также что будет со школьной программой, выяснял ”Ъ“.

Другим наука

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

ТИ

— инновации —

Образование — одна из сфер, 
куда цифровизация проникает 
очень медленно. И тем не ме-
нее EdTech (технологические 
проекты в образовании) — ры-
нок с огромным потенциалом. 
Общий объем рынка образо-
вательных услуг РФ в 2016 го-
ду составлял $29 млрд, из ко-
торых $334 млн пришлось 
на электронное обучение. 
Прогноз роста EdTEch —  
17–20% в год.

Два года назад на самом из-
вестном медиаресурсе, посвя-
щенном венчурному рынку,— 
TechCrunch — была опубли-
кована статья, провозглашаю-
щая, что EdTech (эдтех — техно-
логические проекты в образова-
нии) — это новый финтех. Напи-
сал ее Дэвид Бейнбридж, извест-
ная фигура на рынке, управляю-
щий директор венчурного фон-
да VSS, который инвестирует в 
стартапы с 1987 года. В портфеле 
инвесткомпании пять образова-
тельных проектов, и, похоже, он 
знал, о чем говорил. В прошлому 
году аналитическое агентство 
CB Insights прогнозировало, что 
в 2017-м глобальные инвести-
ции в эдтех достигнут $3 млрд, из 
которых $1,2 млрд придется на 
США. Компания EdTechXGlobal, 
которая организует крупнейшие 
конференции в этой сфере, пред-

сказала, что к 2020 году мировой 
рынок эдтех достигнет $252 мл-
рд, показывая рост на 17% каж-
дый год, начиная с 2016-го.

Главная движущая сила эд-
теха — это размер рынка и тех-
нологический прогресс, кото-
рый затрагивает все индустрии. 
Как отмечают в отчете аналити-
ки EdTechXGlobal, мировой ры-
нок образовательных услуг в 
2016 году составлял $5 трлн. Это 
в восемь раз больше, чем рынок 
программного обеспечения, и в 
три — чем медиа и развлечения. 
При этом лишь 2% образователь-
ных услуг было цифровизирова-
но. Бенжамен Ведрен-Клокет, со-
основатель EdTechXGlobal, доба-
вил: «Мы ожидаем, что скорость 
цифровизации будет примерно в 
пять раз ниже, чем в других сек-
торах, потому что выросло коли-
чество 

”
хранителей ворот“, уча-

ствующих в принятии решений 
об этом переходе, среди которых 

учителя, институции, руководя-
щие органы, главы округов и ре-
гионов». И тем не менее компа-
ния сообщает, что эдтех стал гло-
бальным феноменом. В 2017 го-
ду, согласно прогнозам компа-
нии Educational International, 
глобальный рынок образова-
ния должен был увеличиться до 
$6–7 трлн. Электронное обуче-
ние (e-learning) при этом заня-
ло всего 3% — $165 млрд, сооб-
щила Global Market Insights. Ры-
нок Восточной Европы, по дан-
ным Edumarket.Digital, составил 
$1,2 млрд. Аналитики компании 
на основании данных из различ-
ных источников (TAP Advisors, 
J’son & Partners Consulting, 
Ambient Insight, Edutainme) де-
лают вывод, что Россия здесь вы-
ступает главной движущей си-
лой. В нашей стране, по разным 
оценкам, этот рынок вырастает 
на 17–25%. ежегодно. В 2016 го-
ду, по данным Edumarket.Digital, 

объем всего российского рынка 
образовательных услуг составил 
$29 млрд, из них на e-learning 
пришлось всего 1,1% ($334 млн). 
Прогноз роста к 2021 году — до 
$32,2 млрд и до 2,6% ($860).

Главные факторы, влияющие 
на глобальный рынок,— распро-
странение смартфонов и рост 
населения планеты. К 2035 го-
ду в мире будет 2,7 млрд студен-
тов. Чтобы удовлетворить их по-
требность в высшем образова-
нии, нужно строить два универ-
ситета в день. Завоевывать их 
внимание будут компании, ко-
торые лучше других освоят мо-
бильные платформы для предо-
ставления образовательных сер-
висов. А также вузы и бренды, ко-
торые предлагают возможность 
получения международно при-
знанной высшей квалификации 
из любой точки мира.

Однако существует и другой 
тренд — автоматизация, кото-

рая угрожает множеству профес-
сий и обещает оставить без рабо-
ты огромное количество людей, 
не освоивших цифровые специ-
альности. Ускоряющийся техно-
логический прогресс будет тре-
бовать получения дополнитель-
ного образования в среднем ка-
ждые три года.

Бенжамен Ведрен-Клокет го-
ворит: «В быстроразвивающей-
ся экономике необходимые на-
выки стремительно устаревают. 
Цифровые модели дают возмож-
ность идти в ногу с этими изме-
нениями, предлагая сервисы по 
перепрофилированию. Таким 
образом, они вносят вклад в ре-
шение проблемы автоматиза-
ции, в результате которой исчез-
нет половина существующих ра-
бочих мест к 2025 году. Очевидно, 
в связи с этим будет расти потреб-
ность в услугах по обучению ра-
бочей силы новым навыкам. Раз-
рыв в профессиональных знани-
ях будет восполняться за счет не-
прекращающегося образователь-
ного процесса».

Варвара Чуйкова, исполни-
тельный директор некоммерче-
ской организации «Фонд 

”
Буду-

щие лидеры“», объясняет: «С раз-
витием технологий увеличивает-
ся скорость получения информа-
ции, а любое образование, по су-
ти, становится навыком эффек-
тивного использования 
собственных гаджетов. 

Техника обучения

— MBA —

Число программ бизнес-образования в России 
ежегодно увеличивается. Однако степень МВА 
(master of business administration — мастер де-
лового администрирования) получить нелегко.

Программы МВА и ЕМВА (для руководителей выс-
шего звена) должны быть рассчитаны как минимум 
на 650 аудиторных часов, а продолжительность об-
учения — превышать полтора года. Это минималь-
ные сроки и минимальное количество контактных 
часов, установленные Международной ассоциаци-
ей программ МВА (АМВА International). Программы, 
которые не удовлетворяют этим критериям, но про-
даются на российском рынке как МВА и ЕМВА, не со-
ответствуют международным стандартам программ 
МВА. И, строго говоря, называться программами МВА 
не имеют права.

После отмены механизма госаккредитации и ухо-
да государства из сферы регулирования программ 
бизнес-образования появилось много новых пред-
ложений сомнительного качества. Эксперты гово-
рят, что спрос на них невысок, рынок сам себя регу-
лирует и «фейковое» образование постепенно ухо-
дит. Однако при поиске места обучения лучше все-
таки обращать внимание хотя бы на наличие аккре-
дитации от Национального аккредитационного со-
вета делового и управленческого образования на-
циональной системы аккредитации программ МВА, 
который больше пяти лет проводит сертификацию 
программ МВА/МРА.

В Российской ассоциации бизнес-образования (РА-
БО) сегодня состоит 89 организаций, но назвать их 
все «бизнес-школами» было бы некорректно. Мно-
гие представлены головными вузами (НИУ-ВШЭ, Фи-
нуниверситет, РУТ МИИТ, региональные университе-
ты), есть экономические факультеты, структуры, ко-
торые занимаются управленческим и бизнес-образо-
ванием, но школами бизнеса не являются. Кроме то-
го, среди членов РАБО — ведущие тренинговые ком-
пании. По словам генерального директора РАБО и На-
ционального аккредитационного совета делового и 
управленческого образования Натальи Евтихиевой, в 
России не больше 150 школ бизнеса, реализующих ка-
чественные программы дополнительного профессио-
нального образования, включая программы МВА. Но 
определить, сколько человек сейчас получают бизнес-
образование, практически невозможно.

«Примерно понять, сколько человек получают биз-
нес-образование на программах МВА в очно-заочном 
или аудиторном/контактном формате еще можно, а 
вот сколько учится в дистанционном формате — ска-
зать трудно,— говорит Наталья Евтихиева.— Да и что 
считать бизнес-образованием? Программы повыше-
ния квалификации (от 16 часов) сюда тоже относятся, 
но установить, сколько людей получают такую форму 
образования, не представляется реальным».

Наше образование во многом уже не хуже зарубеж-
ного. В России практически скопировали зарубежные 
программы МВА и адаптировали их к российской 
действительности: часть предметов полностью ориен-
тирована на российское законодательство и экономи-
ческую систему. Ведущие школы бизнеса дают те же 
программы, что и зарубежные, поскольку этого требу-
ют международные системы аккредитации программ 
МВА. Есть достаточное количество бизнес-школ, име-
ющих международные аккредитации ведущих зару-
бежных аккредитующих ассоциаций: AMBA, EFMD, 
AACSB (так называемая тройная корона). Правда, по-
ка в России ни одна школа бизнеса не имеет всех трех 
аккредитаций, но отдельные аккредитации имеются 
у полутора десятков учебных заведений. Это и есть по-
казатель того, что наши программы МВА постепенно 
интегрируются в международную систему бизнес-об-
разования. Что касается популярности российского 
бизнес-образования среди иностранных студентов, 
то в основном к нам приезжают учиться из Казахстана, 
Киргизии, Белоруссии и других стран СНГ. 

Где учиться
В середине сентября портал «МВА в Москве и России» 
представил «Народный рейтинг российских бизнес-
школ 2018». На первом месте оказались сразу три 
участника: Международные программы МВА & ЕМВА 
Kingston/РАНХиГС, Институт бизнеса и делового ад-
министрирования РАНХиГС и бизнес-школа ИМИСП.

Второе место поделили Московская международ-
ная высшая школа бизнеса МИРБИС и Высшая шко-
ла менеджмента Санкт-Петербургского государст-
венного университета. На третьем месте — Высшая 
школа корпоративного управления РАНХиГС, шко-
ла бизнеса и международных компетенций МГИМО, 
Высшая школа бизнеса ГУУ и Школа IT-менеджмен-
та РАНХиГС.

Присутствие в первой тройке нескольких про-
грамм и школ РАНХиГС связано с тем, что на этот вуз 
приходится около 40% аккредитованных АМВА про-
грамм МВА и ЕМВА России. И, по словам проректо-
ра академии, директора Института бизнеса и дело-
вого администрирования профессора Сергея Мясое-
дова, более 60% программ МВА и ЕМВА, по которым 
ведется обучение в РАНХиГС, имеют аккредитацию 
АМВА — это очень высокий показатель. «Сегодня на 
программах МВА/ЕМВА РАНХиГС учится слушате-
лей кратно больше, чем в бизнес-школах 

”
Сколково“, 

МГУ, ВШЭ, Санкт-Петербургского университета вме-
сте взятых. Это свидетельствует об их ориентации на 
практические нужды менеджеров и об их востребо-
ванности лучше, чем любые слова»,— полагает Сер-
гей Мясоедов. Лидером по наборам и востребованно-
сти являются программы бизнес-школы ИБДА РАН-
ХиГС: по ним обучается больше 800 человек, пример-
но каждый второй слушатель МВА/ЕМВА РАНХиГС. 
Это объясняется тем, что на протяжении ряда лет по 
темпам карьерного роста программы бизнес-школы 
ИБДА РАНХиГС занимали первые места 
в национальных рэнкингах.

Деловой 
подход

с27с24
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В России начинается реализация проекта ранней профориентации школьников.  
Акцент на современные специальности: от 3D-дизайнеров до специалистов по блокчейну |26

К различным нововведениям  
в сфере школьного образования 
стоит готовиться и ученикам,  
и педагогам. В числе прочего  
в школах планируется  
существенно увеличить долю 
учителей-мужчин 

 28 |  Почему сегодня откладывать деньги  
на обучение детей — необходимость

К Р У П Н Е Й Ш И Е  И Н В Е С Т И Ц И И  В  Р О С С И Й С К И Е  E D T E C H - С Т А Р Т А П Ы

Coursmos. В 2014 году получил $680 тыс. от фонда Imperious Group (РФ), Happy Farm (украинский акселератор) и бизнес-ангела 
Евгения Медникова, $600 тыс. в 2015 году от Altera Capital и Imperious Group.
Dnevnik.ru. Получил $1,7 млн. в 2011 году от Prostor Capital; $5 млн. в 2012 от Runa Capital.
Easy Ten. Около $500 тыс. в 2014 году от ФРИИ, $125 тыс. от 500 Startups (U.S.).
Geen.io. $2 млн. в 2014 году от анонимных инвесторов.
LinguaLeo. $200 тыс. ангельских инвестиций в 2010 году, $3 млн. в 2013 году от Runa Capital, $500 тыс. в 2015 году от Social 
Discovery Ventures и Runa Capital.
Netology Group. $2, 2 млн. в 2014 году от InVenture Partners, $1,6 млн. в 2015 году от Buran Venture Capital. Также предположи-
тельно до $5 млн. в 2017 году от структур «Северстали».

Источник: Edumarket.Digital.
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образование

— инновации —

Лидирующие позиции на 
рынке образовательных 

услуг занимают компании, которые 
смогли вовремя адаптировать свой 
контент под экраны смартфонов и 
планшетов. Такое мобильное обра-
зование отражает тенденцию сращи-
вания процесса получения образова-
ния с ежедневной деятельностью, на 
работе, по дороге на работу, на отды-
хе и т. д. Именно поэтому цель рабо-
тодателей при обучении собствен-
ных сотрудников состоит не толь-
ко в освоении ими новых навыков, 
но и в мотивации делать это освое-
ние наиболее удобным и интегри-
рованным в повседневную жизнь. 
То же касается и программ развития 
гибких навыков: в образовательную 
деятельность Фонда 

”
Будущие ли-

деры“ интегрированы технологии, 
рассчитанные на последние техни-
ческие решения».

Помимо освоения мобильных 
платформ образовательные проекты 
экспериментируют с дополненной и 
виртуальной реальностью (AR/VR) и 
искусственным интеллектом. Самая 
очевидная область применения тех-
нологии виртуальной реальности — 
обучение использованию сложного 
оборудования. Пилоты уже несколь-
ко десятилетий проходят тренинг 
на симуляторе самолета. Виртуаль-
ная модель в несколько раз дешевле 
и не менее эффективна. Последние 
разработки в этой области позволя-
ют даже получить физическое под-
крепление при нажатии на вирту-
альную кнопку или переключении 
тумблера. Компания Go Touch VR 
разработала технологию, которая 
воссоздает соответствующие физи-
ческие ощущения, воздействуя на 
тело через сенсоры, расположенные 
на пальцах — по три на каждой ру-
ке. Вместе с разработчиком авиаци-
онных симуляторов FlyInside они 
встроили эти функции в программу 
подготовки пилотов.

Виртуальная и дополненная ре-
альность — идеальный инструмент 
и для подготовки врачей, которые 
гораздо лучше освоят строение те-
ла на полномасштабной послой-
ной электронной модели. Сложны-
ми учебными материалами приме-
нение данных технологий не огра-
ничивается. Для следующих поко-
лений школьников виртуальная ре-
альность, вероятно, станет такой же 
привычной, как для нас была доска 
с мелом. Множество стартапов разра-
батывают учебные курсы, которые 

позволяют побывать на Юпитере, 
смешать химические ингредиенты 
наугад без опасения взорвать класс-
ную комнату, поэкспериментиро-
вать с гравитацией и падающими на 
голову яблоками.

В минувшем учебном году милли-
он учащихся использовали техноло-
гии дополненной реальности, кото-
рые предоставила компания Google 
в рамках инициативы Expeditions 

Pioneer Program. 99 школ Нью-Йор-
ка приняли участие в эксперимен-
те, который проводился впервые. 
Технология использовалась при из-
учении самых разнообразных пред-
метов: от освоения геологического 
строения планеты до изучения стро-
ения человеческого тела.

Для Google этот пилотный про-
ект был очень полезным, как объяс-
нил Дженифер Холланд, программ-
ный менеджер Google for Education. 
Компания получила много инфор-
мации о том, чего хотят учителя. 
«Система Google Expeditions AR бы-

ла создана для школьных классов с 
учетом потребностей преподавате-
лей и учеников. Однако, как это бы-
вает с каждой новой технологией, 
может возникнуть сопротивление. 
Особенно у преподавателей, у ко-
торых и так много забот. Но мы об-
наружили, что, как только учителя 
пробовали технологию, их поража-
ло, какие возможности трансформа-
ции она способна дать. Она букваль-
но делает реальностью абстрактные 
концепции». Система позволяет уче-
никам с помощью смартфона или 
планшета проецировать виртуаль-
ные трехмерные объекты в любые 
окружающие пространства. Эти объ-
екты можно изучать и рассматри-
вать со всех сторон, касаясь экрана.

Эксперименты с искусствен-
ным интеллектом в образователь-
ной сфере пока не настолько мас-
штабны. В основном, по данным 
CB Insights, алгоритмы машинного 
обучения используются для коррек-

ции ошибок и обратной связи при 
письме, управления документами, 
языкового коучинга.

Индустрия образования в целом 
более консервативна. Александр Ту-
рилин, основатель русскоязычной 
онлайн-школы информационных 
технологий SkillFactory, объясняет 
это иными причинами, чем пред-
ставитель EdTechXGlobal: «Ведутся 
эксперименты по использованию 
AR/VR, нейронных сетей. Но это все 
пока на уровне попыток и исследо-
ваний. К сожалению, основной про-
дукт пока не соответствует техниче-
скому прогрессу. Процесс обучения 
мало чем отличается от того, что у 
нас у всех было в школе. Это длин-
ные лекции, вебинары, начиты-
вание материала. User Experience 
(впечатления пользователя от взаи-
модействия с продуктом), который 
сейчас дают образовательные плат-
формы, сильно недотягивает до то-
го, чего люди ждут. Основная про-

блема и битва, которая сейчас идет, 
находится в этой плоскости. Нужны 
новые методики, способы упаковки 
контента. Это не про технологии во-
обще. Это про совершенствование 
основы образовательного процесса». 
Он добавляет, что уже есть интерес-
ные эксперименты с технологиями, 
«светлые пятна» на карте образова-
тельной отрасли. Но это единичные 
проекты. «Например, Learn2Play — 
платформа для обучения киберспор-
ту. Программа с искусственным ин-
теллектом, ассистент, анализирует 
данные и дает рекомендации, как 
можно улучшить результаты, на что 
обратить больше внимания, чтобы 
улучшить игру. Есть эксперименты 
с VR в основном в корпоративном 
сегменте, где используется сложное 
оборудование. Этот сегмент доста-
точно хорошо развивается, там есть 
деньги. Но в основном это скорее ло-
зунги и реклама»,— говорит Алек-
сандр Турилин.

По его словам, основная часть 
образовательных продуктов отно-
сится к прошлой эпохе. Прогресс 
заключается в том, что рынок по-
степенно заполняется, появляется 
множество игроков, растут конку-
ренция и борьба за пользователей, 
наконец-то начинается работа над 
качеством продуктов. «В конкурен-
цию в сфере образования вступают 
крупные игроки: компания Mail.ru 
Group вышла на этот рынок, 

”
Ян-

декс“ запустил совместный проект с 

”
Просвещением“, состоялась сделка 

”
Нетологии“ с 

”
Север-Груп“, сделка 

SkyEng с Baring Vostok. Рынок кон-
солидируется, приходят большие 
деньги. Это все меняет рынок. Круп-
нейшие компании задают другой 
уровень качества продуктов. Давно 
ходят слухи, что скоро в РФ придет 
один из глобальных лидеров рынка 
e-learning — американская Udacity. 
Основа конкуренции — это не ка-
кие-то технологические фишки, а 
очень выверенные методические 
практики, образовательная анали-
тика, понимание того, что проис-
ходит с пользователем на каждом 
этапе, как его удержать, поддержи-
вать мотивацию, геймификация, ис-
пользование сообществ и так далее. 
Это методические вещи, не техноло-
гические. Нужно проработать осно-
ву и уже потом экспериментировать 
с технологиями. Масштабное ис-
пользование AR/VR и AI в образова-
нии — точно вопрос не ближайших 
трех-пяти лет»,— заключает основа-
тель SkillFactory.

Светлана Рагимова

Техника обучения
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— экспертное мнение —

АЛЕКСАНДР ТУРИЛИН, основатель SkillFactory, од-
ной из наиболее быстро растущих онлайн-школ в 
России, рассказал ”Ъ“ про ошибки, которые приве-
ли к закрытию проекта в первый раз, и поделился 
знаниями, позволившими начать все сначала и по-
строить в итоге прибыльный бизнес.

— Расскажите, как начался проект SkillFactory?
— Первый раз я открыл компанию в 2011 году — это бы-
ла школа системных администраторов. До того я рабо-
тал в крупной корпорации. Отвечал за развитие про-
екта Cisco Networking Academy, развивал партнерство 
с крупнейшими вузами. Это глобальная программа, в 
которой миллион участников по всему миру. Когда на-
чинал заниматься ею, в РФ было 120 академий Cisco и 
5 тыс. студентов. Когда уходил спустя четыре года, было 
уже 600 курсов и 20 тыс. учеников. Это был довольно аг-
рессивный рост. Я увидел потенциал в этом рынке и ре-
шил запустить собственную школу системных админи-
страторов. У нас было 20 тыс. пользователей, но эконо-
мика не сходилась. Проект пришлось закрыть через три 
года. Во-первых, потому, что рынок был очень малень-
кий. Во-вторых, до того я работал только в крупной кор-
порации, а стартап — это совсем другая история, требу-
ющая других навыков. Мы мало что умели и понадела-
ли кучу ошибок.
— Какие это были ошибки? Почему проект за-
крылся?
— Основная проблема была в том, что мы считали не 
те метрики. Мне кажется, многие люди, которые начи-
нают бизнес, попадают в эту ловушку: смотрят не туда. 
Считают показательными абсолютные числа, напри-
мер количество пользователей, трафик или даже про-
дажи или выручку. Как я позже понял, эти цифры толь-
ко раздувают эго и ничего не говорят о том, насколько 
хорошо себя чувствует бизнес. Все полезные метрики 
сравнительные. Например, важно считать, сколько сто-
ит привлечение одного платящего пользователя, сколь-
ко денег тратит компания на его обслуживание после 
того, как он купил курс. Это дает возможность понять, 
сколько у тебя остается — посчитать прибыль. Как сей-
час понимаю, у нас были успешные программы, собст-
венно, обучение сисадминов для обслуживания обору-
дования Cisco. Затем мы вышли из этой ниши и начали 
запускать курсы (для администраторов) под Linux и дру-
гие. Мы слишком рано начали масштабировать компа-
нию, запустили много новых продуктов, наняли много 
людей, которых на самом деле не могли себе позволить. 
В итоге бизнес не выдержал. Мы рассчитывали на рост 
за счет запуска новых курсов — этого не случилось, а за-
траты сильно выросли. Это был такой хрестоматийный 
пример токсичного роста, когда бизнес растет, но при-
быль не увеличивается.
— Какие инвестиции потребовались для запуска 
SkillFactory первой версии?
— Мы начинали проект на свои собственные деньги. 
Бизнес на самом деле стартовал, когда положили первые 

$50 на счет в Google.Ads (сервис контекстной рекламы в 
Google). Через неделю оказалось, что у нас есть бизнес: 
много людей сразу купили курс по обучению онлайн-
сертификации Cisco. Мы все довольно круто сделали: у 
нас было удаленное телекоммуникационное оборудова-
ние (роутеры и свитчи), на котором можно было учить-
ся. Реальное «железо», к которому можно было подклю-
читься. Это была наша фишка. Продукт был хороший, и 
сначала все шло отлично. Развивались на собственные 
деньги около года. Затем, когда решили запускать но-
вые продукты, взяли деньги у частного инвестора — не-
большие seed-инвестиции в несколько сотен тысяч дол-
ларов. На эти деньги и расширялись, пока они не закон-
чились через два года.
— Что вы делали с 2014 по 2016 год, до того момента, 
когда перезапустили свой стартап?
— Я пошел работать в Digital October директором образо-
вательных проектов. Потом образовался спин-офф New 
Professions Lab —школа профессий, которых еще не бы-
ло в тот момент. Например, мы обучали, как работать с 
big data (большие данные), с интернетом вещей (IoT — 
Internet of Things). Стартап открыл офисы в Москве, Бар-
селоне и Сан-Франциско. Это был 2015 год. Одна идея, 
которая реально выстрелила, как раз была big data. На 
этом решили сфокусироваться, запустили онлайн- и оф-
лайн-программы обучения.

Затем я продал долю в New Professions Lab и пошел ра-
ботать в «Нетология групп». Мне было интересно посмо-

треть, как работает большая компания. Это совершен-
но другой уровень. У них есть курсы по программиро-
ванию, дизайну, маркетингу, менеджменту, аналитике, 
а также самая большая в Европе онлайн-школа для де-
тей «Фоксфорд». Они готовят школьников к ЕГЭ и олим-
пиадам. Меня приняли на должность директора по мар-
кетингу «Фоксфорда», где я работал год. Это был бесцен-
ный опыт. Я впервые увидел, как успешный большой 
образовательный проект работает изнутри. Понял, как 
нужно строить маркетинг и продажи. Получил много по-
лезных знакомств.
— Почему решили уйти из «Нетологии»?
— Я не оставлял мечты создать собственный бизнес. Че-
рез год понял, что момент настал и самое время запу-
скать стартап. Мы с нуля сделали новый проект, который 
ничего общего не имел с предыдущим, кроме названия. 
Из старой команды остался я один, и у меня был домен.

В это время на рынке произошли глобальные измене-
ния: появились крупные игроки, запустилась Coursera. 
Поменялось отношение пользователей к тому, какую 
ценность может нести онлайн-образование. Вырос раз-
мер рынка в деньгах, в количестве пользователей, кото-
рые готовы платить. Появилось множество курсов, ко-
торые открывал один человек, обладающий эксперт-
ными знаниями в определенной узкой области. Мно-
гие стали запускать специализированные персональ-
ные онлайн-школы. Люди почувствовали, что есть воз-
можность для монетизации их знаний. На этом, собст-
венно, построена сейчас SkillFactory. Мы являемся, по 
сути, маркет-плейсом для таких авторов, которые созда-
ют собственные курсы. Мы помогаем им упаковать их 
методически, чтобы получить хороший образователь-
ный контент. Объясняем, как правильно выстроить про-
грамму, используя весь наш опыт. У нас есть данные о 
том, как пользователи воспринимают различные кур-
сы. Смотрим, что работает не очень хорошо, меняем и 
получаем новые результаты. На основе этого постоянно 
совершенствуем методику.

Также помогаем с маркетингом и продажами. Фак-
тически автор дает только контент. Мы даем методику 
и платформу. Обеспечиваем маркетинговую поддер-
жку полностью. Продаем за него. Мы видим, что есть 
много людей, которые хотят делать свои курсы, но им 
очень сложно. Один человек без масштаба и без поддер-
жки, без специальных знаний должен потратить гора-
здо больше усилий, времени и денег, чтобы построить 
на этом прибыльный бизнес.
— Перезапуск проекта делали без внешних инвес-
тиций?
— Бизнес был прибыльным с первого дня. Инвестиции 
были не нужны. К тому моменту я накопил много опы-
та и уже четко знал, какие метрики нужны, на что смо-
треть. Мы делали все сами. Автор первого курса Data 
Driven Marketing (маркетинг, основанный на данных) 
сам настраивал рекламные кампании. Сайт делали са-
ми. Курс программировал я лично. Он был сразу же при-
быльным. Затем мы поменяли фокус. Нашли новую ни-
шу — data science. Сейчас идем в программирование: 
веб-разработка (фронтенд, бэкенд), Python, Java. Так-

же запустили первый курс по менеджменту продуктов 
(product management). Смотрим на все темы на пересе-
чении сферы диджитал и бизнеса.
— Сейчас есть множество технических решений, ко-
торые позволяют запустить свой собственный курс 
и забирать всю выручку. Зачем авторам идти к вам?
—Конечно, это альтернатива. Кто-то сам открывает шко-
лу имени себя. Прибыль действительно может быть 
больше в этом случае. Но есть и минусы. Платформа 
learning management system — это commodity (обще-
доступная технология), это не самое главное. Нарисо-
вать landing page («посадочную страницу») тоже можно 
за полчаса. Основная проблема одинокого автора — это 
маркетинг и продажи. Обычно есть некое сообщество, в 
которое он входит, есть своя аудитория в соцсетях, воз-
можно, своя рассылка. Но это капля в море по сравне-
нию со всей аудиторией, которая потенциально доступ-
на. Построить систему с позитивной экономикой одино-
кому автору сложно. Конкуренция жесткая, стоимость 
клика высокая. Нужна команда, которая во всем этом 
разбирается и уже работает в образовательном бизнесе. 
Поэтому у нас автор делится с нами процентом прибы-
ли, но в абсолютных числах зарабатывает больше, чем 
если бы делал все сам.

Кроме того, это обычно состоявшиеся успешные 
профессионалы в определенной области, которые не 
хотят строить полноценный образовательный бизнес. 
У них есть какая-то другая работа, и они не готовы по-
свящать курсам много времени. Это тяжело — отдел 
продаж создавать, маркетологов нанимать. Мы берем 
все на себя.

Еще очень важно, что, даже если автор что-то понима-
ет про бизнес, совсем не факт, что он знает, как сделать 
хороший продукт. Нужна методика. У нас обучение ори-
ентировано на практику. Студенты учатся решать кон-
кретные задачи. И это то, чего современные пользова-
тели хотят. Авторы же обычно в силу того, что погруже-
ны глубоко в свою область, пытаются давать сложную 
техническую информацию. Но курсы обычно покупа-
ют новички. Мы помогаем с тем, что называется product-
market fit — создание продукта, который будет соответ-
ствовать потребностям клиента. У нас есть разработан-
ная методика, шаблоны, объясняющие, как организо-
вать урок, с чего начать. Это улучшает качество контен-
та, позволяет создать курс, который с большой вероятно-
стью станет успешным.
— Сколько автор получает с каждой продажи?
— По-разному. У нас пока нет стандартного предложе-
ния для авторов. С каждым обсуждаем условия отдель-
но. Но могу сказать, что в десять раз больше, чем человек 
может заработать на другой платформе.
— Какие результаты у вашей компании за два года 
работы?
— В первый год фокус был на построении компании, за-
кладывании основы, не на расширении. Когда фунда-
мент уже был построен, начали расти и за последний год 
выросли по выручке в шесть раз. За следующие три меся-
ца вырастем еще в два раза от текущего состояния.

Беседовала Светлана Рагимова

«Бизнес был прибыльным с первого дня»

У Ч Е Н И Е  —  С И Л А

Крупнейшая в мире образовательная онлайн-платформа Coursera за прошлый год при-
росла на 7 млн пользователей, общее число которых достигло 30 млн. За прошлый год 
на 70% по сравнению с 2016 годом выросло число учащихся, которые платят за курсы. 
Выручка Coursera с массовых потребителей, по оценкам компании Class Central, достигла 
$50–60 млн в 2017 году. Существенную долю доходов компании также приносят корпора-
тивные клиенты, которых у компании больше 500. По оценке Class Central, общая выручка 
Coursera за год достигла $100 млн.
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— тенденции —

Еще одно отличие рос-
сийского образования от 

зарубежного — в подходе к индиви-
дуальному обучению. «Например, в 
иностранном вузе человек может, 
еще будучи на первом курсе, сам вы-
брать себе дисциплину со старших 
годов обучения. Или 

”
горизонталь-

ный“ подход — когда другие дисци-
плины можно выбрать в рамках сво-
его курса. Мы в России пока придер-
живаемся подхода, когда студент 
может выбирать дисциплины сво-
его уровня. Потому что к изучению 
более 

”
старших“ предметов он дол-

жен быть подготовлен. Представьте 
себе, например, что студент-медик 
возьмет себе дисциплину четверто-
го курса, не зная фундамента»,— го-
ворит ректор РУДН.

Другое дело, что следует предла-
гать больше специализированных 
курсов на выбор, отмечает он. А сей-
час вузы очень часто предлагают 
буквально два-три варианта, чтобы 
не дробить группы.

Помимо прочего, если сравни-
вать российское образование с за-
рубежным, то у нас больше в ходу 
слово «учить», а стоит популяризи-
ровать слово «учиться», полагает го-
сподин Филиппов: «Нужно созда-
вать систему и механизмы, поощ-
ряющие студентов быть более само-
стоятельными. Мы пока в этом зна-
чительно проигрываем западным 
университетам, хотя и наши вузы 
переходят на систему from teaching 
to learning. Но чтобы студент само-
стоятельно ориентировался, надо 
решить целый комплекс вопросов: 
от внедрения междисциплинарно-
го подхода до участия в рабочих про-
ектах и расширения списка дисци-
плин, которые он может выбрать».

Гаджеты долой
Какой бы хорошей ни была систе-
ма образования, в инертном состоя-
нии она находиться не может. Какие 
изменения ждут непосредственных 
участников учебного  процесса? 

Возможно, школьникам придет-
ся сдавать свои смартфоны перед 
началом урока. Об этом рассказала 
министр просвещения Ольга Васи-
льева на «Общероссийском роди-
тельском собрании».

Она привела в пример опыт 
Франции, где ученики начальной 
и средней школы не могут исполь-
зовать гаджеты во время обучения. 
Соответствующий закон предусма-
тривает полный запрет средств свя-
зи, за исключением случаев, когда 
смартфоны используются в образо-
вательных целях. Причем касается 
это не только школьников, но и учи-
телей. «Очень многие школы пош-
ли по такому пути: у них есть ящич-
ки, есть контрольно-сигнальный те-
лефон для связи с родителями... Это 
необходимо нам, чтобы ребенок 
работал... У нас это школы делают, 
мы будем это поощрять, и рано или 
поздно мы дойдем до такого же, как 
и наши французские коллеги»,— за-
явила министр.

Впоследствии Владимир Путин 
заявил о намерении обсудить с Оль-
гой Васильевой вопрос запрета гад-
жетов в школах.

Также на родительском собра-
нии было предложено вынести на 
общественное обсуждение вопрос 
об отказе от оценок в начальной 
школе. А недавно в Рособрнадзоре 
обсуждался отказ от пятибалльной 
системы оценок.

«Предложения об отмене тради-
ционной системы оценивания до-
стижений учащихся в школе звуча-
ли на протяжении XX века,— пояс-
нила первый заместитель председа-
теля Комиссии по развитию образо-
вания и науки Общественной пала-
ты РФ Людмила Дудова.— Высказы-
вались суждения о том, что необхо-
димо отказаться от традиционного 
оценивания по пятибалльной сис-
теме, так как в педагогической пра-
ктике не выставляется оценка 

”
еди-

ница“, а в начальной школе уже дав-
но не ставятся оценки в течение 
первого полугодия».

Руководитель Центра монито-
ринга качества образования Инсти-
тута образования НИУ ВШЭ, один из 
авторов ЕГЭ Виктор Болотов назвал 
пятибалльную оценочную систему 
позавчерашней. «Безусловно, ее на-
до менять. Мы в свое время делали 
работы по переходу на многобалль-
ные системы. Был большой проект 
по 12-балльной системе. В школе на 
самом деле сейчас четырехбалльная 
система — 

”
кол“ никому не ставят. 

При этом учитель ставит 
”
три с плю-

сом“, 
”
четыре с минусом“. Надо ле-

гализовать эти плюсы и минусы»,— 
заметил он.

В пятибалльную систему не впи-
сываются и современные экзаме-
ны — единый и основной государ-
ственные экзамены (ЕГЭ и ОГЭ), ко-
торые построены по накопительно-
му, а не вычитательному принципу, 
говорит господин Болотов. А итого-
вое сочинение и вовсе действует в 

«двоичной системе»: зачет/незачет. 
Впрочем, на 100-балльную систему, 
как в ЕГЭ, он переходить не предла-
гает: «Отличать 55 (баллов.— 

”
Ъ“) от 

57 учителю без специальных психо-
метрических процедур нереально».

Однако Ольга Васильева полага-
ет, что все останется на уровне раз-
говоров. «Пятибалльная система су-
ществует у нас 75 лет, идея перехода 
время от времени обсуждается, сей-
час она начала обсуждаться более 
активно. Дело в том, что эта систе-
ма традиционна для нашей страны 
и ряда европейских стран. Думаю, 
что дальше дискуссии речь не пой-
дет, потому что никаких серьезных 
предложений ни от кого не поступа-
ло. Думаю, что вряд ли это возмож-
но»,— заявила она на пресс-конфе-
ренции 15 августа.

Ненаглядное пособие
Предполагается, что Министерст-
во просвещения займется и рефор-
мой школьной программы. Работа 
над обновлением федеральных го-
сударственных образовательных 
стандартов (ФГОС), по которым по-
том будут меняться учебники, нача-
лась еще в прошлом году. Образова-
тельные стандарты для начальной 
школы были приняты на закрытом 
заседании Минобра, аналогичные 
документы для средней школы еще 
дорабатываются. По словам Ольги 
Васильевой, подготовка проектов 
находится на завершающей стадии: 
власти учитывают высказанные на 
предварительном обсуждении мне-
ния экспертов.

Больше всего споров вызвал про-
ект ФГОС по литературе. Соглас-
но первоначальному проекту, пе-
речень произведений планирова-
лось расширить до 235 наименова-
ний вместо нынешних 145. Изучить 
их школьники должны были за пять 
лет. Стоит отметить, что существен-
ную часть предлагавшегося спи-
ска составляют небольшие по объе-
му стихотворения. Но одновремен-
но из программы были исключены 
такие важные для мировоззрения 
или популярные произведения, как 
«Мы» Евгения Замятина, «Властелин 
колец» и «Хоббит, или Туда и обрат-
но» Джона Р. Р. Толкина.

Проект вызвал волну критики 
прежде всего со стороны педаго-
гов. Гильдия словесности опубли-
ковала открытое письмо, в котором 
указала на недостатки новых ФГОС. 
В частности, недовольство учите-
лей вызвало то, что детям, перешед-
шим, например, в седьмой класс, 
придется не только изучать новый 
материал, но и наверстывать упу-
щенное (по новым стандартам) за 
пятый и шестой классы. Кроме того, 
подчеркивают учителя, на изучение 
таких важных произведений, как 
«Война и мир» или «Преступление 
и наказание», с учетом расшире-
ния списка литературы будет отве-
дено слишком мало времени и это 
неизбежно скажется на качестве по-
лученных знаний. Помимо прочего 
новые стандарты лишат школы воз-
можности варьировать программы.

Впрочем, это не единственное 
изменение, которое ждет учебную 
программу. В школах уже появи-
лись занятия по астрономии, а в не-
которых — и уроки шахмат (как тре-

тий урок физкультуры или вид вне-
урочной деятельности). В прошлом 
году Министерство образования и 
науки РФ принципиально одобри-
ло инициативу по созданию обра-
зовательного курса «семьеведение». 
Предмет пока преподают факульта-
тивно в некоторых школах 38 реги-
онов России, в том числе в Татарcта-
не и Башкирии.

Первым регионом, где эту дисци-
плину планируется преподавать во 
всех старших классах образователь-
ных учреждений, должна стать Ре-
спублика Северная Осетия — Ала-
ния. Школьникам расскажут о важ-
ности институтов брака и семьи, 
мотивах бездетности и малодетно-
сти, а также об азах семейного пра-
ва, включая правила усыновления 
и опеки.

Как уточнили в пресс-службе гла-
вы региона, проект включит в себя 
факультативные школьные уроки 
о семейных традициях, а также от-
крытие «Школы молодой семьи» для 
вступающих в брак.

«Это еще раз подтверждает, что 
Кавказ берет четкий курс на защи-
ту традиционной семьи и семей-
ных ценностей. Об уроках семей-
ного счастья говорили давно, и сей-
час перед нами стоит задача адапти-
ровать программу, обогатить ее тем 
опытом, который есть в республи-
ке»,— сообщила уполномоченная 
по правам ребенка в РФ Анна Куз-
нецова.

Возможно, в ближайшее время 
изменятся и физика с информати-
кой. Недавно общественники по-
просили Минпросвещения доба-
вить в школьные программы по 
этим дисциплинам больше практи-
ческих занятий. Например, инфор-
матику, по мнению авторов иници-
ативы, стоит дополнить изучени-
ем такого понятия, как big data, и 
основ технологии блокчейн. А базо-
вые знания по программированию 
должны включать в себя и возмож-
ность написать код для работы дро-
нов и роботов. 

Эксперты соглашаются с тем, что 
школьную программу пора менять, 
но призывают делать это с макси-
мальной осторожностью. «Добав-
ление новых предметов может вре-
дить другим предметам и повысить 
нагрузку на учащихся,— предупре-
ждает Владимир Филиппов.— Це-
лесообразно не полностью менять 
названия предметов, вводить но-
вые дисциплины, а в большей сте-
пени обновлять содержание уже су-
ществующих. Особенно это касает-
ся области социально-экономиче-
ских, гуманитарных наук. Учебни-
ки и пособия зачастую отстают от 
того, что дети видят по интернету 
или в СМИ».

Кстати, модернизируется не 
только содержание учебников, но и 
их форма. Часть из них перейдет из 
«аналогового» формата в цифровой.

«В средствах массовой информа-
ции пишут о том, что Васильева хо-
чет заменить электронными все бу-
мажные учебники к 2021 году. По-
верьте, не хочет и никогда этого 
не сделает. Уверяю, что страхи пол-
ной замены бумажных учебников, 
как и разговоры о том, что исчезнет 
письмо, а останется только клавиа-
тура, беспочвенны. Как мы писали, 
так мы и будем писать. Детям нуж-
но развивать мелкую моторику. И 
мультимедийное сопровождение 
— это только часть урока»,— сказа-

ла министр на встрече с представи-
телями предметных ассоциаций.

Школьная олимпиада 
на допинге
Есть у министерства планы и в от-
ношении одаренных школьников. 
В стране сейчас действует несколь-
ко типов олимпиад, включая рай-
онные и краевые. Всероссийская 
олимпиада проводится по 24 пред-
метам и делится на три уровня. Каж-
дый из них дает свои льготы — к 
примеру, победители второго по-
лучают 100 баллов по выбранному 
предмету, а победа на первом уров-
не означает автоматическое посту-
пление на бюджетное место в лю-
бой российский вуз.

Впрочем, вскоре эту дверь в выс-
шее образование могут прикрыть. 
Ольга Васильева не исключает воз-
можности сокращения числа олим-
пиад для школьников. «Количест-
во олимпиад должно сокращаться. 
Я думаю, что Всероссийская олим-
пиада, конечно, вне обсуждения, 
все остальные олимпиады должны 
быть четко обоснованы»,— сказала 
министр.

Дело в том, что в последнее вре-
мя результаты таких соревнований 
стали вызывать сомнение в их объ-
ективности. Участники олимпи-
ад обязаны подтверждать свои зна-
ния, сдавая экзамен по профильной 
дисциплине, на котором они долж-
ны набрать не менее 75 баллов. «В 
среднем 30% победителей и призе-
ров олимпиад не выбирают для сда-
чи ЕГЭ тот предмет, по которому 
они победили. А есть еще более уди-
вительные цифры, над которыми 
стоит задуматься: 40% победителей 
и призеров олимпиад не набирают 
на ЕГЭ по профильному предмету 
более 60 баллов. Какие же это олим-
пийские призеры и лауреаты?» — 
удивилась Ольга Васильева.

Министр назвала подобную ситу-
ацию ненормальной и заявила, что 
олимпиадники, получившие на ЕГЭ 
по профильному предмету меньше 
75 баллов, не смогут воспользовать-
ся льготами при поступлении в вуз.

Все необъективное, что когда-то 
присутствовало в системе ЕГЭ, те-
перь начало перетекать в олимпи-
адное движение школьников, кон-
статировала госпожа Васильева. 
Она призвала «действовать доста-
точно четко и жестко, потому что 
это недопустимо».

Мнения экспертов по этому во-
просу разделились. Кто-то счита-
ет, что список предметов, по кото-
рым проводятся олимпиады, мо-
жет быть безболезненно сокращен 
за счет таких дисциплин, как физ-
культура. Кто-то, напротив, считает, 
что подобные соревнования следу-
ет оставить, а сравнивать результа-
ты олимпиады с ЕГЭ некорректно, 
потому что экзамен проверяет зна-
ния, а олимпиада — способность 
мыслить нестандартно.

Атака с тыла
Минувший учебный год запомнил-
ся не только яркими победами на 
олимпиадах или ростом общего 
балла на ЕГЭ. В обществе разверну-
лась бурная дискуссия о безопасно-
сти школ и школьников. Причиной 
стали несколько нападений учени-
ков на одноклассников и педагогов.

15 января в Перми двое подрост-
ков с ножами напали на учеников 
четвертого класса и учительницу. В 

результате пострадали 13 человек. 
19 января в Улан-Удэ девятикласс-
ник, вооруженный топором и «кок-
тейлем Молотова», атаковал учени-
ков седьмого класса и учителя, ра-
нив шесть человек.

21 марта за оружие взялись де-
вочки. В Шадринске Курганской об-
ласти 13-летняя школьница обстре-
ляла одноклассников из пневмати-
ческого пистолета. Сообщалось, что 
в подготовке нападения участвова-
ли три девочки, причем две из них 
были кузинами. Семеро учеников 
получили легкие травмы.

18 апреля в Стерлитамаке (Башки-
рия) школьник напал с ножом на од-
ноклассников и учительницу, после 
чего разлил в помещении бензин и 
поджег его. Пострадали четверо: две 
ученицы (одна из них, спасаясь, вы-
прыгнула из окна), учительница ин-
форматики и сам нападавший.

Последнее на данный момент ре-
зонансное ЧП произошло 10 мая. 
17-летний студент колледжа из Но-
восибирской области напал на од-
нокурсников, ранил из огнестрель-
ного оружия одного из них и по-
кончил жизнь самоубийством. Еще 
двое учеников попали в больницу 
с переломами: они, как и башкир-
ская школьница, выпрыгнули из ок-
на, спасаясь от стрелка.

Причем в ряде случаев о готовя-
щихся нападениях было известно 
заранее: многие несовершеннолет-
ние злоумышленники сообщали в 
соцсетях о своих планах. Психологи 
говорят, что, согласно мировой ста-
тистике, более 70% нападающих на 
школы являются жертвами травли 
со стороны одноклассников, а 80% 
из них либо переживали ранее де-
прессивные эпизоды, либо уже пы-
тались нарушить закон и вели себя 
асоциально.

Все это ставит вопрос о доступно-
сти профессиональной психологи-
ческой и психиатрической диагно-
стики школьников. «Сейчас на 800 
учащихся у нас приходится один 
психолог. Но у нас принята Кон-
цепция развития психологической 
службы в системе образования до 
2025 года. Внедряется новый меха-
низм — институт внештатных экс-
пертов-психологов в федеральных 
округах и регионах, работа которых 
будет координироваться через феде-
ральный ресурсный центр психоло-
гической помощи, созданный на ба-
зе Российской академии образова-
ния»,— сообщила Ольга Васильева 
на форуме «Территория смыслов на 
Клязьме».

Помимо найма дополнительных 
психологов предполагалось повы-
сить требования к безопасности 
школ. Выполнено это было лишь ча-
стично: проверки выявили, в каких 
учреждениях отсутствовало виде-
онаблюдение, не работала тревож-
ная кнопка или за порядком следи-
ли некомпетентные охранники. В 
некоторых образовательных учре-
ждениях были опробованы новые 
технологии вроде автоматического 
распознавания лиц. Однако, к при-
меру, единый список предметов, 
запрещенных к проносу в школы, 
о котором много говорилось после 
происшествий, так и не составлен.

Макаренко по госзаказу
К переменам стоит готовиться не 
только ученикам, но и учителям. 
Согласно программе «Учитель буду-
щего», вошедшей в нацпроект «Об-

разование», не меньше половины 
педагогов должны будут пройти пе-
реподготовку. Кроме того, планиру-
ется существенно увеличить долю 
учителей-мужчин. Сейчас в среднем 
по России она составляет 10%.

В некоторых регионах уже дей-
ствуют отдельные программы для 
привлечения мужчин к работе в 
школе. Вопрос был поднят на не-
давнем правительственном часе в 
Госдуме, где депутат Борис Черны-
шев связал «негативное влияние 
интернета» на школьников, а также 
нападения учеников на своих одно-
классников с «недостатком мужско-
го воспитания». Он назвал нехватку 
педагогов-мужчин «огромной про-
блемой» и призвал «усиливать ин-
терес мужчин к образованию и ро-
ли преподавателя в школе», а также 
«давать определенные преферен-
ции при поступлении в педагоги-
ческие вузы».

Ольга Васильева согласилась с 
тем, что педагогов-мужчин в шко-
лах должно быть больше: «Напри-
мер, в Туве проводился пилотный 
проект, в рамках которого руковод-
ству школ удалось привлечь моло-
дых мужчин до 40 лет. В советское 
время существовали льготы, кото-
рые полагались мужчинам, работа-
ющим в сельских школах». В частно-
сти, в Туве создается кадровый ре-
зерв директоров школ и их замести-
телей, где определенный процент 
мест зарезервирован для мужчин. 
Кроме того, в регионе учителя-муж-
чины могут рассчитывать на выгод-
ные условия ипотечного кредитова-
ния и получение земельного участ-
ка для строительства жилья. В Ту-
ве особенно надеются привлечь в 
школы ветеранов внутренних дел и 
участников боевых действий, кото-
рые, как предполагается, займутся 
профилактикой правонарушений 
среди учеников и в целом повысят 
уровень дисциплины в образова-
тельных учреждениях. Проводится 
в регионе и конкурс «Лучший педа-
гог-мужчина Тувы».

После разделения министерств 
продолжится работа над выполне-
нием майских указов президента 
Владимира Путина, касающихся 
учительских зарплат. Ранее Ольга 
Васильева критически высказыва-
лась о реализации программы. По 
данным за 2016 и 2017 годы, доход 
учителей практически не рос: в 46 
регионах он повысился менее чем 
на 1 тыс. руб., а в 4 субъектах РФ да-
же снизился.

Министр заявила, что необходи-
мо «очень четко подходить к стиму-
лирующей части», поскольку часто 
педагоги получают ее «не в должном 
объеме». Зарплата учителей состоит 
из базовой части и стимулирующих 
надбавок и премий. Они начисля-
ются за дополнительную нагрузку 
(например, классное руководство) 
и профессиональные достижения 
(участие в конференциях, научную 
деятельность и так далее). Решение 
о распределении баллов в портфо-
лио педагогов принимает руковод-
ство школы.

«Баллы за достижения распреде-
ляются некорректно,— отмечала го-
спожа Васильева.— Знаю примеры, 
когда за подготовку призера между-
народного конкурса и за недельный 
курс пользователя компьютера учи-
теля получали одинаковые баллы».

Тем не менее положение учи-
телей в России, если сравнивать с 
1990-ми и 2000-ми годами, значи-
тельно улучшилось. «Сравнивать по-
ложение педагогов тех времен и ны-
нешних учителей нельзя,— говорит 
Владимир Филиппов.— Тогда речь, 
можно сказать, шла о выживании. 
Только спустя 20 лет после приня-
тия в 1992 году закона об образова-
нии начали реализовываться его по-
ложения. Например, что заработная 
плата учителей должна быть равна 
средней зарплате в регионе. Этот 
пункт закона заработал с майского 
указа президента 2012 года».

Сейчас государство стабилизи-
ровало ситуацию, продолжает рек-
тор РУДН: «Более того, в ряде реги-
онов, где средняя зарплата доста-
точно высокая, например в Москве, 
устроиться учителем в школу уже 
очень трудно. Другое дело, что в бо-
лее слабых в финансовом плане ре-
гионах основные средства были на-
правлены именно на зарплаты учи-
телей. И денег на развитие матери-
альной базы школ, а то и на элемен-
тарный ремонт почти не осталось. 
При этом пора уже следить за тем, 
как обеспечена школа современны-
ми технологиями».

Престиж профессии школьного 
учителя, по мнению господина Фи-
липпова, зависит от финансового 
положения региона. «Многие, осо-
бенно женщины, идут в профес-
сию, потому что это не коммерче-
ская сфера, а государственная, а го-
сударство дает гарантии, в том чи-
сле того, что хотя бы средняя зар-
плата по региону им обеспечена»,— 
резюмировал он.

Татьяна Еремина

Другим наука
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Возможно, вскоре российским 
школьникам придется сдавать  
свои смартфоны и другие гаджеты 
перед началом урока
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образование

— ЕГЭ —

Вплоть до 2000-х годов прием в рос-
сийские вузы происходил по экзаме-
нам, которые каждое образователь-
ное учреждение назначало самосто-
ятельно. При этом школьники сдава-
ли и выпускные экзамены. А посколь-
ку подростки могли поступать сразу 
в несколько вузов, за лето они были 
вынуждены проходить несколько ис-
пытаний разной степени сложности.

С 2001 по 2008 год ЕГЭ проводился 
в ряде регионов в качестве экспери-
мента, а с 2009 года стал обязательной 
формой контроля знаний выпускни-
ков по всей России. Сейчас его можно 
сдать по 14 предметам, включая био-
логию, географию, обществознание, 
физику, химию, информатику и ли-
тературу на каком-то из языков наро-
дов РФ. При этом обязательным усло-
вием допуска к ЕГЭ является успеш-
ное написание итогового сочинения 
и контрольной по математике.

Основными аргументами в поль-
зу проведения ЕГЭ стали унифика-
ция выпускных и, главное, вступи-
тельных заданий; возможность для 
школьников из всех регионов посту-
пить в ведущие вузы страны; искоре-
нение коррупции, а также коррект-
ная оценка знаний выпускников — 
пятибалльная система с этой зада-

чей справлялась не слишком хоро-
шо. Кроме того, школьник получил 
возможность подавать документы в 
несколько вузов сразу, а сдавать толь-
ко один экзамен — выпускной, он 
же вступительный.

Недостатками системы ЕГЭ стали 
«бездушность» и неудобный формат 
заданий, мешающий проявить уче-
никам свои таланты, например на 
экзамене по русскому языку. Выро-
сла и учебная нагрузка: школьники 
в выпускных классах вместо изуче-
ния программы усиленно готови-
лись к итоговым испытаниям. К то-
му же ряд вузов по-прежнему назна-
чал дополнительные экзамены, поэ-
тому выпускники выполняли двой-
ную работу.

Кроме того, на начальном этапе 
проведения ЕГЭ его репутацию под-
портили несколько утечек контроль-
но-измерительных материалов; не-
однократно критиковался и способ 
подготовки к экзаменам: в ряде школ 
учеников просто натаскивали, выра-
батывая у них навык давать правиль-
ные ответы на вопросы в задании.

Такую практику в Минобрнауки 
(сейчас — Минпросвещения) называ-
ют порочной. «Я буду очень наказы-
вать и региональное руководство, и 
руководство школ за так называемое 
натаскивание. Потому что я убежде-

на: если ребенок проходит програм-
му, то не надо бояться отвечать на те 
вопросы, которые у него стоят… Это 
неправильно, когда директор школы 
говорит: я буду наказывать, если у вас 
будет плохой ЕГЭ. Наказывать его бу-

ду я»,— заявила глава ведомства Оль-
га Васильева на встрече с ректорами 
самарских вузов в 2016 году. Каким 
образом планируется выявлять слу-
чаи натаскивания и как его не допу-
стить, министр не уточнила.

По мнению Ольги Васильевой, 
ликвидировать следует и тестовую 
часть экзаменов, оставив «часть, ко-
торая требует от человека прежде 
всего мыслительной, интеллекту-
альной деятельности».

Что касается дополнений к сис-
теме итоговой аттестации школьни-
ков, то госпожа Васильева еще в сен-
тябре 2016 года изъявляла намере-
ние ввести в ЕГЭ по русскому язы-
ку устную часть, если аналогичный 
эксперимент на экзаменах в девя-
том классе окажется успешным. Че-
рез пару месяцев сроки сдвинулись: 
ЕГЭ по русскому в 11-м классе пред-
полагается изменить в 2019 году.

Ведомство также предполагает 
расширить список обязательных эк-
заменов. В частности, планируется 
ввести обязательную сдачу ЕГЭ по 
истории, потому что, как объяснила 
Ольга Васильева, «без знания исто-
рии невозможно двигаться дальше». 
В пилотном режиме ЕГЭ по истории 
ведомство собиралось провести в 
2020 году в ряде регионов ЦФО, а по-
всеместно — в 2022 году.

В 2020 году министерство наме-
рено провести пробный экзамен 
по китайскому языку по всей Рос-
сии (амурские школьники сдавали 
его пробно в 2016 году). В 2022 году 
ЕГЭ по иностранному языку предпо-
лагалось сделать обязательным. Так-
же министр высказывалась в поль-
зу введения обязательного ЕГЭ по 
литературе. Но это, добавила она, «в 
идеале»: сейчас литературу сдают те, 
кто собирается на филфак, а таких 
«очень мало».

Так что список предметов, обяза-
тельных к сдаче, пока не меняется. 
Российские школьники должны сда-

вать два предмета: русский язык и 
математику.

Еще одна новация, к которой при-
дется привыкнуть в ближайшие го-
ды,— проверка знаний лауреатов 
олимпиад. Министр просвещения, 
отвечая на вопросы об экзамене в 
прямом эфире «ВКонтакте», заяви-
ла, что в вузы не смогут поступать 
олимпиадники, набравшие плохие 
баллы по профильному предмету на 
выпускном. Если результат ниже 70 
баллов, то итоги олимпиады кажут-
ся сомнительными, отметила она.

Кроме того, школьникам могут 
выдавать медали с учетом набран-
ных на выпускных экзаменах бал-
лов. Как отметил начальник управ-
ления оценки качества общего обра-
зования Игорь Круглинский, в бли-
жайшее время планируется опреде-
лить порог ЕГЭ, начиная с которо-
го старшеклассникам выдадут от-
личительные знаки за особые успе-
хи. Сейчас подобная практика суще-
ствует в нескольких регионах, льгот 
при поступлении в вузы знак отли-
чия не дает (хотя может принести до-
полнительные 10 баллов к результа-
там ЕГЭ) и не бывает золотым или се-
ребряным.

В дальнейшем экзамен ждут за-
метные изменения. К 2030 году про-
верку работ ЕГЭ могут поручить ав-
томатизированным системам искус-
ственного интеллекта, тогда как сей-
час этим занимаются эксперты. В Ро-
собрнадзоре говорят, что такой пере-
ход возможен, но не гарантирован.

Татьяна Еремина

Экзамен на прочность
Система аттестации выпускников, упомина-
ние о которой приводит в трепет школьников 
и их родителей, существует в России уже де-
вять лет: в 2009 году ЕГЭ стал обязательным 
по всей стране. За это время экзамен превра-
тился из объекта массовой критики в привыч-
ный способ контроля знаний, защищенный 
от сливов и других злоупотреблений.
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— карьера —

Нынешней осенью в России начнется ре-
ализация проекта «Билет в будущее», 
цель которого ранняя профориентация 
школьников. Акцент будет делаться на 
современные специальности: от 3D-ди-
зайнеров до специалистов по блокчей-
ну. ”Ъ“ выяснил, кем хотят стать сов-
ременные дети и насколько их желания 
совпадают с возможностями вузов.

Программа ранней профориентации 
школьников «Билет в будущее» должна быть 
запущена уже с сентября. Соответствующее 
поручение в феврале дал президент РФ Вла-
димир Путин. Предполагается, что на пер-
вом этапе в проекте примут участие око-
ло 100 тыс. человек, а в дальнейшем — до 
500 тыс. Объем инвестиций в программу 
оценивается в 1 млрд руб. в год.

Работать проект будет следующим обра-
зом: ребенок проходит тест на онлайн-плат-
форме и получает набор рекомендаций, в ка-
кой сфере он мог бы применить свои способ-
ности. Участнику проекта будет предложе-
но выбрать себе прошедшего отбор менто-
ра, который проведет со школьником теоре-
тическую и практическую части занятий — 
уроки пройдут в образовательных учрежде-
ниях, технопарках и на предприятиях. Кро-
ме того, он, как настоящий наставник, даст 
мудрый совет в спорной ситуации.

«Билет в будущее» получат учащиеся шес-
тых-десятых классов. По словам Роберта 
Уразова, гендиректора оператора проекта 
WorldSkills Russia, программа нацелена на 
то, чтобы дети не просто узнали или увидели 
профессию, а попробовали ее. После такого 
знакомства школьники смогут сделать более 
точный выбор, считает господин Уразов. Гла-

ва Министерства образования (ныне — про-
свещения) РФ Ольга Васильева неоднократ-
но указывала на неудовлетворительное со-
стояние системы профориентации в стране, 
отмечая отсутствие единого подхода к тести-
рованию школьников и недостаточность та-
ких занятий в старших классах.

По мнению операторов проекта «Билет в 
будущее», его участниками и потенциальны-
ми работодателями будут наиболее востре-
бованы следующие компетенции: 3D-моде-
лирование для компьютерных игр, прототи-
пирование, блокчейн, информационная без-
опасность, поварское, ювелирное дело, па-
рикмахерское искусство и технологии моды.

Родители школьников настроены более 
консервативно. По данным опроса ВЦИОМа, 
они хотели бы видеть своих детей работаю-
щими в сфере медицины, причем за 12 лет 
число высказавших такое пожелание увели-
чилось почти втрое (с 12% до 35%). На втором 
месте в списке — профессия военнослужа-
щего: за указанный период ее стали считать 
более привлекательной 13% родителей вме-
сто 6%. В топ-5 родительских предпочтений 
вошли также юриспруденция (11%), педаго-
гика (10%), рабочие профессии (10%).

Шутливая поговорка «инженер в семье — 
большое горе» больше не актуальна: число 
родителей, желающих, чтобы их дети ста-
ли инженерами, удвоилось. С одобрением 
они отнесутся и к желанию ребенка всерьез 
заняться спортом (7% против 1%), пойти ра-
ботать в полицию (5% против 0%) или стать 
строителем (5% против 0%). А вот работа фи-
нансистом или бухгалтером стала казаться 
родителям менее привлекательной: доля на-
звавших их сократилась с 17% до 9%. Похо-
жая динамика и у бизнесменов: с 7% в 2005 
году до 2% в 2017-м.

При этом родители стали строже отно-
ситься к выбору детей: только 4% одобрят 
любое решение ребенка, касающееся буду-
щей профессии, тогда как в 2005 году тако-
вых было 13%.

Социологи объясняют изменение пред-
почтений респондентов тем, что власти 
приняли меры, направленные на повыше-
ние зарплат и престижности ряда ранее не-
популярных специальностей. Да и матери-
альная обеспеченность населения выросла 
с 1990-х годов, поэтому высокий заработок 
стал не единственным критерием выбора 
карьеры. Кроме того, по словам директора 
по исследованиям ВЦИОМа Елены Михай-
ловой, «структура ожиданий россиян отно-
сительно профессионального будущего де-
тей сегодня в большей степени, чем десяти-
летие назад, соответствует актуальным за-
просам рынка труда».

А кем хотят стать сами дети? Конечно, ин-
тересы ребенка с возрастом меняются. До-
школьники мыслят ситуативно и ориенти-
руются на бытовые операции, поэтому их 
желания и решения могут меняться по не-
сколько раз в день.

Ученики начальной школы зачастую лю-
бят все предметы, а новизна образователь-
ного процесса делает крайне привлекатель-
ной в их глазах профессию педагога. К сред-
ней школе появляются любимые и нелюби-
мые уроки, что налагает отпечаток на выбор 
будущей специальности.

Сложной ситуация становится в старших 
классах. Необходимо в сжатые сроки опреде-
литься с направлением дальнейшей учебы, 
противостоять при этом давлению семьи, 
преодолеть социальную инерцию («все по-
ступают на юриста, и я пойду»), а также разо-
браться в своих желаниях, оценить способ-

ности, узнать, насколько востребована вы-
бранная профессия, и найти сбалансирован-
ное решение.

Если судить по конкурсам в вузы, то сей-
час наиболее популярны специальности 
программиста, врача и инженера. Стабиль-
но высокий спрос в последние годы на ин-
формационные технологии. В десятку са-
мых желанных входят диплом педагога, 
юриста, архитектора и экономиста.

Однако все больше школьников выбира-
ют не высшее, а среднее профессиональное 
образование. В 2017 году Минобрнауки со-
общало, что 59% выпускников российских 
школ поступают после девятого класса в кол-
леджи и техникумы. Наиболее популярны у 
школьников специальности повара-конди-
тера, сварщика, парикмахера, продавца, ма-
стера по обработке цифровой информации, 
медсестры и дизайнера.

Это объясняется не только тем, что вре-
мени на обучение придется потратить мень-
ше, а поступить в такие учреждения неслож-
но. Дело в том, что многие профессии, нахо-
дящиеся на пике популярности, в вузах по-
лучить не удастся. Новая специальность ста-
новится востребованной, требует грамот-
ных работников, и работодатели готовы хо-
рошо им платить. А вузу нужно сначала при-
нять решение о введении обучения по но-
вым специальностям, составить и согласо-
вать образовательные программы, подгото-
вить и набрать преподавателей. Порой про-
ще получить базовую подготовку в коллед-
же, после чего закрепить и дополнить зна-
ния на курсах в России или за рубежом.

В силу этих обстоятельств российский 
рынок образования захватили негосударст-
венные образовательные учреждения, об-
учающие молодых людей или взрослых, ко-

торые желают сменить профессию, тому, че-
го не могут предложить государственные ву-
зы. В этой сфере представлены как сомни-
тельные краткосрочные дистанционные 
курсы, так и известные организации с хо-
рошей репутацией. К последним относят-
ся: Британская высшая школа дизайна, Мо-
сковская архитектурная школа, Школа ком-
пьютерных технологий Scream School (там, 
в частности, есть курсы геймдизайна и 3D-
анимации), Московская школа кино (где ве-
дется обучение по многим специальностям, 
например композитора в кино и шоуранне-
ра), а также Институт медиа, архитектуры и 
дизайна «Стрелка».

Диплом государственного образца выда-
ют далеко не везде, да и, строго говоря, об-
учение там не ведется по программам выс-
шего образования, что может помешать вы-
пускникам этих учебных заведений занять 
некоторые вакансии. Однако дать специ-
альность, которую в вузах пока получить 
не удастся, а образовательных видео на 
YouTube недостаточно, они могут.

Есть еще один способ получить нужную 
специальность — поехать учиться за грани-
цу. По последним данным ЮНЕСКО, больше 
всего граждан РФ учится в Германии, на вто-
ром и третьем местах по популярности Че-
хия и США. Спросом также пользуются Ве-
ликобритания (в первом квартале 2016 го-
да студенческие визы получили 1,2 тыс. рос-
сиян, а за аналогичный период 2017 года — 
уже 2,4 тыс. человек), Франция и Финлян-
дия. Однако обучение за рубежом обходит-
ся недешево, кроме того, могут возникнуть 
сложности с получением виз некоторых 
стран в связи с ростом политической напря-
женности в мире.

Татьяна Еремина

Школьники меняют профессию

« В С Е  Б О Я Т С Я  Е Г Э ,  Н О  Н И К Т О  Н Е  З Н А Е Т  П О Ч Е М У »

О том, целесообразно ли было менять форму 
контроля знаний и вводить Единый государственный 
экзамен в России, как за девять лет изменился и как 
будет дальше развиваться ЕГЭ, ”Ъ“ рассказал ИЛЬЯ 
СОЗОНТОВ, основатель компании LUDI, готовящей 
к ЕГЭ и ОГЭ.

— Какие были причины для введения ЕГЭ и на-
сколько целесообразно было вводить такую форму 
контроля знаний?
— На мой взгляд, ключевая цель введения ЕГЭ заключалась 
в том, чтобы сделать систему образования управляемой 
и измеряемой. Помимо понятного желания государства контр-
олировать ситуацию в школьном образовании, предугадывать 
ее и направлять через индикативное планирование ЕГЭ был 
призван решить несколько проблем: искоренить коррупцию при 
поступлении в вузы, уравнять шансы на поступление выпуск-
ников всех школ РФ, сократить число сдаваемых школьниками 
экзаменов, сделав единую систему: сдаешь экзамены в школе 
и используешь их для поступления.

Также с внедрением ЕГЭ Россия перешла на двухуровневую 
систему обучения (бакалавриат и магистратура). Очевидно, что 
ЕГЭ был призван сблизить образовательные системы России 
с европейскими и американской системами. С первыми тремя 
пунктами, на мой взгляд, ЕГЭ прекрасно справляется.
— Если сравнивать ЕГЭ в самом начале и сейчас, 
то в чем основные различия?
— ЕГЭ со времени проведения эксперимента в 2001–2003 
годах (или с 2009 года, когда он стал обязательным) сущест-
венно изменился. Во-первых, процедура проведения экзамена 
совершенствуется с каждым годом для предотвращения утечек 
заданий и коррупционных элементов при проведении экзамена. 
С 2013 года действительно массовых утечек, порождающих 
липовых стобалльников, не было. Конечно, в отдельных регио-
нах поднимается вопрос о частных случаях нарушений при 

проведении экзамена, но их все меньше. Во-вторых, сущест-
венно изменились задания и форма проверки. ЕГЭ усложняется 
с каждым годом. Сейчас критикам экзамена, утверждающим, 
что с помощью тестов нельзя проверить знания, негде развер-
нуться: современный ЕГЭ нельзя хорошо сдать, не зная и не 
понимая материала.
— В последнее время было несколько заявлений 
о готовящихся изменениях в ЕГЭ. Как вы их оцени-
ваете?
— Из последних крупных обсуждений вокруг ЕГЭ могу выделить 
инициативу по превращению истории и английского языка 
в обязательные для сдачи предметы ЕГЭ. На мой взгляд — 
и опросы населения мою точку зрения подтверждают, очень 
важно знать историю своей страны и иметь возможность ори-
ентироваться в мировом контексте. Поэтому фокус государства 
на этих предметах мне понятен, считаю, что это лучший выбор. 

Что касается других инициатив, то есть опасения, что школы 
инфраструктурно пока не готовы к принятию экзаменов в устной 
форме. Речь идет о появлении устной части в ЕГЭ и ОГЭ по 
русскому языку. Эта форма проверки уже реализована в ЕГЭ 
по иностранным языкам, и на нее сейчас больше всего наре-
каний. Проблемы чисто технические: аппаратура не работает 
или работает не так, как учили и объясняли организаторы, или 
не понятно, как и когда говорить, или не все слышно и понятно.
— По вашему опыту, как дети, родители и учителя 
воспринимали ЕГЭ раньше и как воспринимают 
сейчас?
— Я хотел бы разделить отношение к ЕГЭ и истерику по поводу 
ЕГЭ. Экзамен очень часто критикуют люди, которые его даже 
в глаза не видели, но что-то слышали про тесты. Вдобавок мно-
гие учителя так боятся, что дети не сдадут ЕГЭ, что пугают им 
детей и родителей уже с шестого-седьмого класса. Получается, 
что все боятся ЕГЭ, но никто не знает почему. В итоге к 11-му 
классу дети приходят запуганные ЕГЭ и пребывают в излишнем 
стрессе во время подготовки к нему. Хотя экзамен не такой уж 
и страшный: все критерии и материалы для подготовки есть 
в открытом доступе. Вопрос только в регулярной подготовке.
— Изменились ли за последние годы способы подго-
товки к ЕГЭ? Много критики, в частности, вызывало 
натаскивание.
— Сейчас натаскивать бесполезно, так как задания предпо-
лагают довольно глубокий уровень знания и понимания темы. 
Конечно, кто-то еще предлагает школьникам заучивать сотни 
аргументов и примеров, но это путь в никуда. Сейчас выигры-
вают те ученики, которые делают ставку на глубокое изучение 
самого предмета, а затем учатся выполнять задания по этому 
предмету в форме ЕГЭ.
— Как, по вашему мнению, будет развиваться ЕГЭ?
— ЕГЭ будет усложняться и меняться, уходя от тестов к откры-
тым ответам и устной форме сдачи экзамена.

Беседовала Татьяна Еремина 

Большинство российских школьни-
ков боятся сдачи ЕГЭ и во время 
 экзамена пребывают в состоянии 
стресса
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— от первого лица —

— Наталья Владимировна, рас-
скажите, пожалуйста, какие про-
екты в области образования бы-
ли реализованы и реализуются 
сегодня Газпромбанком?
— Традиционно Газпромбанк вос-
принимается как банк, ориентиро-
ванный на газонефтяную отрасль, 
поэтому его появление в сфере об-
разования и науки является знако-
вым. Мы сейчас много работаем с 
образовательными учреждениями 
страны, развиваем различные про-
екты в данном направлении. Сегод-
ня наш банк обслуживает порядка 
2,5 тыс. организаций, связанных с 
образованием. Я считаю, это доста-
точно большой объем. Особенность 
нашей работы заключается в том, 
что мы не просто предлагаем образо-
вательным учреждениям стандарт-
ные банковские продукты, а фор-
мируем современную образователь-
ную, в том числе информационную, 
среду, создавая разнообразные сер-
висы для учеников, студентов, пре-
подавателей и администрации реги-
онов. Один из самых известных на-
ших проектов в данном направле-
нии — «Кампусная карта универси-
тета». Многие эксперты оценивают 
ее как один из лучших кампусных 
проектов в России. Он успешно ра-
ботает в более чем 150 учреждениях 
отечественного профессионального 
образования и служит не только уни-
версальным платежным инструмен-
том, но и может выполнять роль чи-
тательского билета в библиотеках, 
зачетной книжки, осуществлять си-
стему учета посещения занятий сту-
дентами и преподавателями и мно-
гое другое. Все зависит от запроса 
образовательного учреждения. Во-
обще этот продукт может интегри-
роваться с любыми электронными 
сервисами в образовательных учре-
ждениях и тем самым формировать 
в них уникальную информацион-
но-образовательную среду. Также он 
значительно упрощает работу пре-
подавателей, так как позволяет ав-
томатизировать значительную долю 
рутинных процессов. Мы собираем-
ся и дальше двигаться в данном на-
правлении, расширяя возможности 
этого продукта, чтобы карту можно 
было использовать не только в сфе-
ре образовательных услуг, но и со-
путствующих услуг, например для 
организации питания или проезда. 
Наша цель — чтобы кампусная кар-
та Газпромбанка могла полностью 
обеспечить жизнедеятельность ре-
бенка в школе или студента в вузе.
— На ваш взгляд, чем сфера обра-
зования и науки в России привле-
кательна для коммерческих бан-

ков? Что они могут предложить 
образовательным учреждениям, 
отрасли в целом? Есть ли у нее 
перспективы роста или для бан-
ков это скорее некая социальная 
нагрузка?
— Данная отрасль достаточно пер-
спективна и интересна в принципе 
для любого коммерческого банка, 
и для Газпромбанка в частности. На 
сегодняшний день она охватывает 
около 20% населения страны — это 
более 30 млн учащихся, в это число 
входят студенты вузов, школьники 
и воспитанники дошкольных обра-
зовательных учреждений. Все они 
являются нашими потенциальны-
ми клиентами. Кроме того, в отра-
сли сейчас работают почти 5 млн че-
ловек, поэтому сфера образования и 
науки представляет для коммерче-
ских учреждений ничуть не мень-
ший интерес, чем даже нефтегазовая 
отрасль. Наш банк, например, мно-
го лет участвует в финансировании 
деятельности Российского квантово-
го центра, где работают ученые с ми-
ровым именем, и я уверена: те нара-
ботки, которые будут сделаны в рам-
ках этого сотрудничества, безуслов-
но, будут очень полезны как для бан-
ка, так и для наших клиентов, и для 
страны в целом.
— Недавно Газпромбанк заклю-
чил соглашение с издательством 
«Просвещение». Расскажите под-
робнее об этом соглашении: в 
чем его суть, какие планы за ним 
стоят?
— В рамках этого проекта на основе 
ГЧП мы планируем построить в ре-
гионах России сеть современных но-

вых образовательных учреждений. 
Преимущественно это будут шко-
лы. При этом нам интересен именно 
комплексный подход, когда в рам-
ках одного региона создается сра-
зу несколько объектов, оснащен-
ных самым современным образо-
вательным оборудованием. Со сво-
ей стороны «Просвещение» готово 
взять на себя услуги по проектирова-
нию и дизайну школьных помеще-
ний. Такой опыт у издательства уже 
есть. Также они готовы заняться пе-
реподготовкой учителей и составле-
нием учебных программ, адаптиро-
ванных под индивидуальные нужды 
каждого ученика. Издательству ин-
тересен наш опыт работы в области 
ГЧП, в нашем банке работают специ-
алисты, имеющие опыт работы в си-
стеме образования, которые дейст-
вительно знают и понимают нужды 
этой сферы.
— Какие еще проекты, в том чи-
сле с использованием именно ме-
ханизмов ГЧП, планирует реали-
зовать банк в ближайшие годы? 
За последнее время Газпромбанк 

сообщал о целом ряде проектов 
строительства школ, детских са-
дов. Что-то еще будете строить?
— Газпромбанк, пожалуй, единст-
венный банк, который смог успешно 
реализовать проекты в области ГЧП 
в системе образования. Изначально 
идеологами развития данного на-
правления со стороны государствен-
ных структур выступали люди, кото-
рые сейчас стали сотрудниками на-
шего банка. Это дает нам определен-
ные конкурентные преимущества, 
которые позволяют занимать лиди-
рующие позиции в социальном сек-
торе. На сегодняшний день, реали-
зуя программы ГЧП, мы построили 
26 образовательных учреждений на 
общую сумму 6,3 млрд руб. в различ-
ных регионах страны: Томске, Яма-
ло-Ненецком АО, Санкт-Петербурге 
и т. д. Также мы хотели бы подклю-
читься к строительству инфраструк-
турных объектов. Например, мы дав-
но знаем о нехватке студенческих 
общежитий во многих вузах стра-
ны. Это является одним из сдержи-
вающих факторов развития интегра-

ции нашей высшей школы в между-
народное пространство, а также пре-
пятствием получения образования 
в России для большого количества 
иностранных студентов. Это же каса-
ется развития объектов спортивной 
инфраструктуры, да и вообще уни-
верситетской территории в целом.

Безусловно, такие масштабные 
проекты, как, например, кампус 
политехнического университета в 
Санкт-Петербурге, невозможно реа-
лизовать без применения ГЧП. Здесь 
могут использоваться разные фор-
мы партнерства: концессии, проект-
ное финансирование, инвестпро-
екты и т. д. То же самое относится к 
такому масштабному проекту, как 
«Цифровая школа». Практика пока-
зывает, что ни государство, ни биз-
нес в одиночку не в состоянии фи-
нансово справиться с цифровиза-
цией, а вот объединение усилий как 
раз позволит достичь поставленных 
целей, а именно оптимальной ин-
дивидуализации образовательного 
процесса и повышения качества об-
разования.
— Не могли бы вы оценить в це-
лом потребность страны в образо-
вательных учреждениях? Каковы 
вообще амбиции Газпромбанка в 
этой области?
— Еще в 2015 году, когда была при-
нята программа по созданию сов-
ременной образовательной среды 
«Школа 2025», потребность была 
оценена на уровне 6,5 млн мест. Если 
принять во внимание, что в среднем 
школьное здание рассчитано на 700 
человек, то получается, что до 2025 
года в России должно быть постро-
ено еще около 10 тыс. школ. Сейчас 
наша образовательная система пе-
регружена. Около четверти россий-
ских школ работают в двухсменном 
режиме. При этом в ближайшие го-
ды ожидается прирост количества 
школьников на уровне 2,5 млн чело-
век. Большинство зданий, в которых 
сейчас проводятся занятия, постро-
ены в 60–80-х годах прошлого века, 
они устарели технически и мораль-
но, многие из них требуют рекон-
струкции. Школа все больше и боль-
ше приходит к необходимости при-

менения других технологий образо-
вания: мы уходим от классно-уроч-
ной системы — это требует создания 
другой образовательной среды, в ко-
торой само школьное пространство 
воспитывает и развивает. Как вид-
но из приведенной статистики, по-
требность в появлении новых учеб-
ных заведений в нашей стране есть, 
и мы со своей стороны готовы при-
нять самое активное участие в созда-
нии данных объектов. Для этого мы 
планируем расширять схемы сотруд-
ничества и привлекать все большее 
число инвесторов.
— Есть ли, на ваш взгляд, необ-
ходимость в каких-то регулятор-
ных изменениях, которые бы по-
зволили бизнесу более эффектив-
но взаимодействовать с системой 
образования?
— У нас достаточно хорошо развито 
законодательство в области ГЧП, но 
ряд сдерживающих факторов есть. 
Опыт применения механизмов ГЧП 
в социальной сфере показывает, что 
законодательно необходимо расши-
рить компетенцию субъектов Рос-
сийской Федерации по их участию 
в муниципальных ГЧП-проектах в 
сфере образования и здравоохране-
ния. Помимо правовых есть пробле-
мы, так сказать, психологического 
характера. Не все бюджетные струк-
туры готовы к его применению, так 
как это отличается от привычного 
бюджетного финансирования или 
госконтрактов. На мой взгляд, очень 
важно, чтобы ГЧП на уровне меха-
низма было введено во все государ-
ственные программы и федераль-
ные проекты, чтобы его использова-
ние стало необходимым атрибутом. 
В ситуациях, когда задача глобаль-
на, а решить ее нужно быстро, ГЧП, 
пожалуй, единственный способ до-
биться результата максимально эф-
фективно.
— Ну и, наконец, последний во-
прос. Вы ранее занимали долж-
ность первого замминистра обра-
зования, в преддверии Дня учите-
ля хотите что-нибудь сказать пе-
дагогическому сообществу?
— Практически вся моя жизнь так 
или иначе связана со сферой образо-
вания. Как бывший заместитель ми-
нистра образования и науки РФ хо-
чу отметить, что мы прошли дейст-
вительно большой и сложный путь 
в укреплении и развитии системы 
образования в стране. Нашей стране 
есть чем гордиться. И это прежде все-
го заслуга учителей. На мой взгляд, 
современному педагогу сейчас рабо-
тать гораздо сложнее, чем 15–20 лет 
назад. Мир и общество сильно изме-
нились, за короткий период совер-
шилось несколько технических ре-
волюций. Сильно изменились и де-
ти. Современные школьники редко 
что принимают на веру — им доступ-
но безграничное количество источ-
ников информации, они активно 
пользуются достижениями интерне-
та и новым видом коммуникации, 
таким как социальные сети. Это, в 
свою очередь, требует от учителя се-
рьезных изменений, поиска новых 
педагогических подходов, переос-
мысления своей роли в школе. Но-
вое всегда непросто. С другой сто-
роны, сейчас наступило прекрасное 
время для профессиональной само-
реализации и педагогического твор-
чества. Поэтому накануне Дня учи-
теля хочу пожелать коллегам смело-
сти, профессиональной дерзости, 
ярких успехов и, конечно, талантли-
вых учеников.

Беседовала Кира Васильева

«Система образования — перспективная отрасль  
для любого коммерческого банка»
Государственно-частное партнерство (ГЧП) 
получает все большее распространение в 
России. С 2009 года количество заключенных 
контрактов увеличилось более чем в 40 раз. 
Одним из наиболее перспективных направле-
ний считается ГЧП в области образования. 
Крупный бизнес все чаще выступает участни-
ком подобных проектов, убедившись в эф-
фективности и быстрой окупаемости этой мо-
дели. О том, как развивает это направление 
один из крупнейших коммерческих банков 
страны, ”Ъ“ рассказала первый вице-прези-
дент Газпромбанка Наталья Третьяк.
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— MBA —

Спрос на англоязычные 
программы МВА/ЕМВА по-

следние 10–15 лет находится при-
мерно на одном уровне и составляет 
7–10% от спроса на программы на рус-
ском языке. Набор на эти программы 
в РАНХиГС — 130–160 человек в год.

Средний возраст слушателей — 
31–33 года, большинство из них ме-
неджеры среднего звена. На про-
граммы ЕМВА идут слушатели по-
старше — 40–42 года, в основном это 
руководители компаний и их заме-
стители. Программы МВА — это «по-
стопытные» программы, где акцент 
делается не на лекции, а на обмен 
практическим опытом. Поэтому на 
программах МВА число интерактив-
ных занятий (тренингов, форсайтов, 
кейс-стадиз, «мозговых штурмов», 
коучинг-сессий и т. п.) должно зани-
мать больше половины времени. По-
лучать степень могут слушатели, у 
которых опыт практической работы 
не менее двух лет (требование АМ-
ВА). В РАНХиГС ужесточили требо-
вания и на МВА набирают тех, у ко-
го практический опыт не менее че-
тырех-пяти лет.

Управленческий стаж поступа-
ющих на программы уровня ЕМ-
ВА обычно составляет не менее пя-
ти лет. В ИБДА РАНХиГС планка — 
семь лет. В программе ЕМВА мень-
ше акцент на инструментарий и пра-
ктику ведения бизнеса, а больше на 
личностное развитие руководителя, 
стратегию и лидерство.

Стоимость бизнес-образования в 
России очень разная, она зависит от 
уровня учебного заведения, препо-
давателей, а также от того, сотрудни-
чает ли оно с иностранными бизнес-
школами. Минимальная цена курса 
МВА — 300 тыс. руб., но может дости-

гать и 5,5 млн руб. Ректор одной из 
самых дорогих бизнес-школ в Рос-
сии, Московской школы управле-
ния «Сколково», Марат Атнашев рас-
сказал 

”
Ъ“, что в 2015 году учебное 

заведение приняло на программу 
MBA 35 участников, в 2016-м — 50, а 
в прошлом учебном году — 80 чело-
век. Вырос и конкурс. Будущие сту-
денты МВА проходят финальные со-
беседования у партнеров-учредите-
лей. Сейчас конкурс при поступле-
нии на MBA — три с половиной-че-
тыре человека на место. В ноябре 
2018 года в «Сколково» совместно с 
бизнес-школой Гонконгского уни-

верситета науки и технологии запу-
скают программу двойного дипло-
ма EMBA for Eurasia. Ожидается, что 
около половины первой группы со-
ставят иностранные участники из 
Европы, Китая, Центральной Азии и 
Ближнего Востока. Наличие второго 
диплома для многих становится до-
полнительной мотивацией при вы-
боре школы.

Бизнес-образование — это не тео-
рия и даже не мастер-классы и отра-
ботка кейсов. В первую очередь это 
возможность расширить круг зна-
комств. «Мы знаем несколько де-
сятков успешных случаев, когда на-

ши студенты начинали бизнес вме-
сте, находили партнеров, инвесто-
ров среди выпускников бизнес-шко-
лы,— рассказала 

”
Ъ“ Анна Харнас, ди-

ректор департамента коммуникации 
и управления брендом бизнес-шко-
лы 

”
Сколково“.— В сообществе биз-

нес-школы 
”
Сколково“ сейчас боль-

ше 2 тыс. выпускников дипломных 
программ и насчитывается более 30 
клубов выпускников по темам биз-
неса, спорта и хобби». И школа, и са-
ми выпускники организуют различ-
ные мероприятия для сообщества: от 
образовательных программ, встреч 
с профессорами и менеджментом до 

ежегодных конвентов, где собирают-
ся выпускники всех программ.

Исследование качества учебного 
процесса и удовлетворенности вы-
пускников МВА российских бизнес-
школ обучением показало, что 50% 
выпускников бизнес-школ после об-
учения меняют свой должностной 
статус, а нередко и компанию. Карь-
ерным ростом в течение двух лет по-
сле выпуска довольны 83,2% участ-
ников опроса, 67,5% из них оцени-
вают продвижение по службе на «от-
лично» и «хорошо». А вот 16,8% вы-
пускников своей карьерой остались 
не удовлетворены.

Считается, что через два года по-
сле окончания бизнес-школы эф-
фект от полученных знаний дости-
гает максимума. В это время, как по-
казывают исследования, доход уве-
личивается — это отметили 84,4% 
опрошенных. Рост дохода состав-
ляет 31–92%. Результаты исследова-
ния говорят о том, что выпускники 
лидирующих бизнес-школ получа-
ют более высокий доход. То есть чем 
больше студент вложил в свое обра-
зование, тем он успешнее в финан-
совом плане.

Юлия Савина

Деловой подход
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образование

— инвестиции —

Российские вузы сейчас пред-
лагают более 350 направлений 
и специальностей высшего об-
разования. В 2018 году на них 
выделено 315 тыс. бюджетных 
мест в бакалавриате, 75 тыс. 
бюджетных мест в специалитете 
и 208 тыс. мест в магистратуре. 
При этом ЕГЭ в нынешнем году 
сдавали около 730 тыс. человек. 
По словам главы Рособрнадзора 
Сергея Кравцова, число высоко-
балльников выросло на 1,7% по 
сравнению с прошлым годом и 
достигло 26,7%. К этим абитури-
ентам можно прибавить еще не-
сколько тысяч тех, кто по каким-
то причинам отложил поступле-
ние в вуз и решил подать доку-
менты только сейчас: срок дей-
ствия результатов единого госу-
дарственного экзамена — четы-
ре года. Выходит, что больше по-
ловины тех, кто сдал ЕГЭ, на об-
учение за счет бюджета могут не 
рассчитывать.

Конкурс различается в зави-
симости от региона и престиж-
ности вуза, а результат экзаме-
на заранее спрогнозировать не-
возможно. Даже отличники мо-
гут переволноваться на ЕГЭ и по-
казать не лучший свой результат. 
Прием в вузы проводится по ре-
зультатам трех или четырех ЕГЭ 
(зависит от специальности). А 
на творческие и некоторые дру-
гие направления устанавлива-
ются дополнительные испыта-
ния, которые вузы проводят са-
мостоятельно. Например, до-
полнительный профильный эк-
замен на все факультеты есть в 
МГУ имени Ломоносова, Санкт-
Петербургском государствен-
ном университете и МГИМО (не 
на все специальности).

Иногда до 10 баллов вузы до-
бавляют за портфолио — количе-
ство и список достижений опре-
деляет сам университет. Как пра-
вило, больше всего баллов дают 
за аттестат с отличием и резуль-
таты олимпиад. Добавить могут 
и за спортивные достижения, 
волонтерскую деятельность или 
наличие золотого значка ГТО. 
По нынешним правилам прие-
ма абитуриент имеет право по-
дать документы одновременно в 
пять вузов и в каждом может вы-
брать до трех специальностей по 
всем формам обучения. Итого: 
15 вариантов. Но заранее узнать, 
сколько медалистов, льготников 
или обладателей значка ГТО пре-
тендуют наравне с ним на места 
в том или ином вузе или на фа-
культете, не получится. Поэтому, 
когда речь идет о топовых уни-
верситетах, даже эти 15 вариан-
тов могут не сработать для про-
хождения на бюджет.

Средний конкурс в россий-
ские вузы в 2018 году составил 

9,1 человека на место, а средний 
балл прохождения на первый 
курс —  69,1, что на 0,9 балла вы-
ше показателя прошлого года. 
При этом в МГУ средний проход-
ной балл составил 87,5, а самы-
ми востребованными направле-
ниями там оказались механико-
математический факультет, фа-
культеты вычислительной ма-
тематики и кибернетики, фи-
зики, фундаментальной меди-
цины, биоинженерии и биоин-
форматики, а из гуманитарных 
— Институт стран Азии и Аф-
рики. Средний балл поступаю-
щих в Финансовый универси-
тет при правительстве РФ в теку-
щем году составил 86,8, а в Пер-
вый медицинский университет 
им. И. М. Сеченова на лечебное 
дело — 89,7 балла. Увеличива-
ется количество сильных абиту-
риентов и в педагогических ву-
зах. В МГПУ констатировали, что 
с 2014 года средний балл ЕГЭ вы-
рос с 69,5 до 80 баллов. Возмож-
но, это связано с тем, что в 2018-
м количество бюджетных мест 
на социально-экономических 
специальностях сократилось на 
30%, а те, что остались, в основ-
ном отданы в педагогические ву-
зы. В целом же две трети бюджет-
ных мест в вузах отдано в сферу 
высоких технологий: приклад-
ная математика, бизнес-инфор-
матика, физика.

Есть и еще одна проблема, ко-
торая особенно остро становит-
ся перед старшеклассниками,— 
муки выбора будущей специаль-
ности. О решении проблемы са-
моопределения детей заговори-
ли весной, когда в послании Фе-
деральному собранию Влади-

мир Путин заявил о необходи-
мости выстраивания системы 
ранней профориентации школь-
ников с привлечением крупных 
университетов и успешных ком-
паний под условным обозначе-
нием «Билет в будущее». На эти 
цели уже запланировано выде-
лить из бюджета 1 млрд руб. В ав-
густе зампред комитета Госдумы 
по образованию и науке Борис 
Чернышов предложил Мини-
стерству просвещения создать 
«класс возможностей», где вы-
пускники смогут заключить вре-
менный контракт с интересую-
щей их организацией и пройти 
там стажировку. Абитуриенты 
получат возможность попробо-
вать свои силы в будущей специ-
альности, изучить возможности 
работы и обретут стимул к обуче-
нию, имея в голове стратегию по 
построению собственной карье-
ры. Но пока это лишь предложе-
ние парламентариев — на де-
ле школьники чаще всего при-
нимают решение о выборе ву-
за по совету родителей, у кото-
рых в арсенале может быть так-
же не очень много знаний о том 
или ином учебном заведении. 
При выборе вуза они руковод-
ствуются общедоступными рей-
тингами, а в лучшем случае ин-
формацией, полученной на днях 
открытых дверей в каждом кон-
кретном университете.

Зная о существующих в этой 
сфере проблемах, многие семьи 
предпочитают заранее позабо-
титься о будущем образовании 
своего ребенка. Чтобы оплачи-
вать лучших репетиторов или 
учебу в вузе с хорошей репута-
цией, необходимы немалые фи-

нансовые средства, которые к 
моменту поступления успевают 
накопить далеко не все. Поэто-
му эксперты советуют начинать 
откладывать деньги на образова-
ние ребенка не позже шестого-
седьмого класса. Чтобы целевые 
платежи вошли в привычку, про-
ще всего прибегнуть к одной из 
программ накопительного стра-
хования жизни. В Сбербанке, на-
пример, существуют специаль-
ные детские программы накопи-
тельного страхования жизни, ко-
торые можно оформить на срок 
от 5 до 17 лет. Родитель регуляр-
ными платежами вносит опреде-
ленные суммы на специальный 
счет, который будет доступен ре-
бенку к оговоренному времени. 
В назначенный день сумму мож-
но будет снять и оплатить его 
образование. Причем такой ва-
риант накоплений защищен со 
всех сторон. Он предполагает 
налоговый вычет — до 15,6 тыс. 
руб. в год, состоит под юридиче-
ской защитой — сумма взноса 
и полученный доход не делятся 
при разводе и не могут быть кон-
фискованы по решению суда. А 
поскольку сумма застрахована, в 
случае, например, получения ро-
дителем инвалидности или его 
ухода из жизни ребенок все рав-
но получит деньги.

Дополнительный бонус — на-
личие в таких программах обра-
зовательных консультантов. До-
черняя компания Сбербанка 
«Сбербанк страхование жизни» 
сотрудничает с международной 

консьерж-службой, которая пре-
доставляет услуги 7 дней в неде-
лю, 24 часа в сутки. Она привле-
кает сертифицированных парт-
неров по всему миру и работа-
ет практически со всеми россий-
скими и зарубежными образова-
тельными учреждениями. Исхо-
дя из запросов родителей, кон-
сультант помогает найти подхо-
дящее учебное заведение — как 
конкретное, так и подобранное 
по критериям: рейтинг, специ-
альность, методика образования 
и прочее. «Выбор, конечно, оста-
ется за родителями, консультан-
ты лишь помогают сэкономить 
время и дать пищу для размыш-
ления»,— рассказала 

”
Ъ“ Катрин 

Соомре, управляющий дирек-
тор Управления продаж продук-
тов благосостояния Сбербанка.

Консультант поможет и с 
«планом действий». Например, 
ребенок хочет стать юристом, за-
нимается балетом и желает сов-
мещать юрфак и хобби. Родите-
ли звонят консультанту, оставля-
ют запрос, и консультант через 
некоторое время направляет на 
электронную почту подходящие 
варианты с описанием вузов, 
условиями поступления, дата-
ми дней открытых дверей и дру-
гой интересующей родителя ин-
формацией.

«В рамках программы нако-
пительного страхования жизни 
есть подключение к 

”
Информа-

ционной web-платформе“. Это 
подборка событий России и ми-
ра по детской и образователь-
ной тематике, доступ к скид-
кам и специальным предложе-
ниям партнерской сети, а также 
рассылки предложений и ин-
формации о детском образова-
нии, учитывая интересы поль-
зователя»,— уточнила Катрин 
Соомре.

Эксперты сходятся во мне-
нии, что отсутствие у государ-
ства возможности обеспечить 
бесплатное высшее образова-
ние абсолютно всем желающим 
учиться просто обязывает само-
стоятельно искать выход. И что-
бы не прибегать к дорогим кре-
дитам и тем более не сдвигать 
на несколько лет начало учебы 
в вузе, нужно приучить себя к 
финансовой дисциплине и на-
чинать копить заранее. По мне-
нию научного руководителя Ин-
ститута образования НИУ ВШЭ 
Исака Фрумина, бесплатное об-
разование в России — миф и рас-
считывать на него не приходит-
ся. В России в вузы поступает 
примерно столько же человек, 
сколько в странах Восточной Ев-
ропы, и даже меньше, чем в Гер-
мании или Финляндии, поэто-
му, чтобы оставаться конкурен-
тоспособными, охват населения 
высшим образованием в нашей 
стране необходимо увеличить. 
По словам господина Фрумина, 
в так называемых странах-кон-
курентах очень многое делает-
ся для расширения доступности 
высшего образования. «По до-
ле ВВП, идущего на высшее об-
разование, мы существенно от-
стаем от развитых стран,— кон-
статировал Исак Фрумин.— Но 
в трудной экономической ситу-
ации нужно сохранить его до-
ступность. Надо ли туда моби-
лизовать частные деньги? Ко-
нечно. Обратите внимание, что 
в большинстве стран, с которы-
ми мы конкурируем, частные 
деньги идут вместе с государст-
венными как небольшая допла-
та, например в Великобритании 
или даже в Китае».

По словам эксперта, в реше-
нии проблемы могут быть раз-
ные подходы. Во-первых, на-
до поощрять партнерство ву-
зов и частных или государст-
венных компаний, когда они 
«покупают» какие-то конкрет-
ные навыки студентов, финан-
сируя их обучение. Во-вторых, 
надо развивать систему образо-
вательного кредитования, ког-
да дешевые кредиты дадут воз-
можность оплачивать свое об-
учение. И наконец, глобальный 
пересмотр модели платного об-
разования, при которой мень-
ше людей будет платить полно-
стью, а государство будет субси-
дировать частичную стоимость 
обучения абсолютно всем жела-
ющим  учиться.

Юлия Савина

Автоплатеж на образование
— экспертное мнение —

О том, когда родители в России начинают за-
думываться о финансировании образования 
своего ребенка, что такое «Детский образова-
тельный план» и как работают программы нако-
пительного страхования жизни, ”Ъ“ рассказа-
ла НАТАЛЬЯ БЕЛОВА, директор по страхованию 
СК «Сбербанк страхование жизни».

— Расскажите, насколько популярны в Рос-
сии программы накопительного страхования 
 жизни?
— Продукты накопительного страхования жизни 
(НСЖ) в последние годы набирают популярность 
в нашей стране. Так, за последние полгода новые 
полисы открыли столько же клиентов, сколько за 
весь 2017 год. Мы проводили опрос среди клиен-
тов Сбербанка, которые пользуются детскими про-
дуктам НСЖ: 77% респондентов ответили, что фор-
мируют накопления именно на высшее образова-
ние своего ребенка, 8% — на крупный материаль-
ный подарок ребенку. Еще 15% клиентов сообщи-
ли, что приобрели НСЖ для адресной передачи 
 капитала.
— С какого возраста ребенка родители обычно 
начинают создавать финансовый резерв на об-
разование?
— Более 60% родителей в России задумываются о фи-
нансировании высшего образования детей, когда 
ребенок переходит в шестой-седьмой класс, и прио-
бретают пятилетний полис. Между тем выгоднее, ко-
нечно, начинать накопления пораньше — тогда ре-
гулярный взнос будет меньше и комфортнее для се-
мейного бюджета.
— У вас существует специальная программа для 
подобных накоплений — «Детский образова-
тельный план». Какой там минимальный и мак-
симальный сроки накопления?
— Детские программы накопительного страхова-
ния жизни можно оформить на срок от 5 лет (это ми-
нимальный период накопительных полисов) и до 
17 лет. Бывают и 20-, и 30-летние полисы НСЖ, но 
это уже «взрослые». Они решают другие задачи для 
клиентов, например финансовая защита или нако-
пления к пенсии.
— Можно ли подключить к этой программе не 
своего родного ребенка, а, например, племянни-
ка, внука или крестного? Какие обязательства и 
дополнительные условия возникают?
— Полис НСЖ на ребенка по программе «Детский 
образовательный план» может оформить любой че-
ловек, который хочет сделать такой подарок абсо-
лютно любому ребенку. Единственное, для близких 
родственников есть дополнительный плюс: выпла-
ты по таким договорам освобождаются от НДФЛ. Во-
обще, детский НСЖ — это удобный инструмент для 
адресной передачи капитала ребенку, минуя любых 
представителей, опекунов или даже родителей. По-
лис могут покупать и бабушки-дедушки, и крестные, 
и тети-дяди, и даже сторонние люди в благотвори-
тельных целях. Никаких особых условий в этом слу-
чае нет: к определенному возрасту ребенок получит 
накопленную сумму.
— Можно ли вывести уже вложенные в «Детский 
образовательный план» средства и воспользо-
ваться ими в своих целях раньше срока?
— Продукт НСЖ тем и хорош, что развивает финан-
совую дисциплину. Во-первых, это регулярные взно-
сы, которые нельзя пропускать. Во-вторых, в случае 
досрочного расторжения полиса вернуть всю сум-
му средств будет невозможно. Клиент получит толь-
ко выкупную сумму, которая в зависимости от года 
действия договора может быть от 30% до 90%. Так что 
приобретателям полиса выгодно идти до конца и 
достигать своей финансовой цели. С другой сторо-
ны, все понимают, что ситуации в жизни могут быть 
разные, поэтому наш полис НСЖ достаточно гибок. 
Например, есть льготный период 30–60 дней, когда 
полис продолжает действовать, даже если вовремя 
не получилось оплатить взнос. Или раз в год можно 
снизить размер взноса.
— Вы упомянули, что существуют подобные 
программы накопления специально для взро-
слых. Можно ли им также копить, например, на 
получение бизнес-образования?
— Разумеется, за счет НСЖ можно накопить на лю-
бую финансовую цель нужную сумму средств к опре-
деленному сроку. Самое главное, что НСЖ — это за-
щитный продукт. Человек застрахован на всю сумму 
планируемых накоплений: если с его жизнью и здо-
ровьем (а соответственно, и с возможностью рабо-
тать) случится что-то серьезное, будет страховая вы-
плата или освобождение от уплаты взносов. Таким 
образом, можно быть уверенным, что финансовая 
цель будет достигнута несмотря ни на что.

Беседовала Юлия Савина

«Финансовая цель 
будет достигнута 
несмотря ни на что»

Правила приема в вузы меняются практически ежегодно. Варьируются средний проходной балл, количест-
во бюджетных мест и их распределение по специальностям. К тому же определиться с будущей профессией 
заранее ребенку, как правило, бывает сложно, поэтому родителям нужно быть готовыми поддержать любой 
его выбор, когда придет время, и не только морально, но и материально: бесплатно государство готово 
 обучать не всех. Поэтому сегодня откладывать деньги на учебу детей — необходимость.

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 «
С

Б
Е

Р
Б

А
Н

К
 С

ТР
А

ХО
В

А
Н

И
Е

 Ж
И

З
Н

И
»

« Л Ю Б О Е  О Б Р А З О В А Н И Е  С Т О И Т  Д Е Н Е Г »

Глава центра трансформации 
образования Московской школы 
управления «Сколково» ОЛЬГА 
НАЗАЙКИНСКАЯ о стоимости об-
разования в России.

Бесплатное образование — это миф. 
Если за образование не платите вы, 
значит, за него платит государство (рав-
но налогоплательщики), спонсоры или 
кто-то еще. Любое образование стоит 
денег: требуются высокие затраты на 
оборудование (особенно лабораторное), 
на зарплаты преподавателей, аренду по-
мещений, администрирование учебного 
процесса.

Обратите внимание, что большая 
часть лучших университетов мира 
платные и очень дорогие. Любой англо-
саксонский университет элитной группы 
обойдется студенту в $30–50 тыс. в год. 
При этом стоимость высока не для при-
были (университеты — некоммерческие 
организации), а для поддержания уровня 
качества программ и условий для студен-
тов. Даже на международных открытых 
платформах онлайн-образования лучшие 
курсы платные. Считается, что в странах 
Скандинавии и Германии высшее обра-

зование практически всегда бесплатно 
для студентов. Но это большая услов-
ность: студенты часто берут кредиты на 
оплату проживания, дорогостоящей учеб-
ной литературы, поездок на стажировки.

В России советская система бес-
платного для студента образования 

крепко засела в памяти большинства 
населения и тем самым воспитала 
 достаточно инфантильного пользо-
вателя. В нашей стране до сих пор 
существует предубеждение о том, 
что на платные программы идут только 
«двоечники». Но платность не показа-
тель некачественности образовательной 
программы или уровня абитуриента. 
Скорее наоборот: у студента, попавше-
го в университет на бюджетное место, 
зачастую нет ощущения ответственно-
сти и ценности образования. Мотивация 
выше у тех, кто платит за себя сам 
(мы это видим на примерах программ 
дополнительного профессионального 
образования).

Даже при большом объеме бесплат-
ных онлайн-курсов и открытых форм об-
разования сегмент платного образования 
будет расти: мы все равно будем платить 
за высокое качество, за элитарность, 
за очное взаимодействие с профессо-
ром или наставником. Надо привыкнуть 
к мысли, что за хорошее образование 
придется платить. И воспринимать это 
не как несправедливость, а как совре-
менную культурную норму.
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Начинать откладывать деньги  
на образование ребенка  
необходимо заранее —  
не позже шестого-седьмого класса
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